
Несколько групп учеников из 
столичных школ садятся за 
столы, на которых стоят ноут-
буки и разложены фотогра-
фии известных храмов, до-
мов и усадеб. Ребятам пред-
стоит создать виртуальную 
3D-ко пию реальных объек-
тов. Да такую, чтобы она 
была максимально точно 
приближена к оригиналу. 
Школьники подгружают изо-
бражения в специальную 
программу, созданную отече-
ственными разработчиками, 
выделяя каждый объект на 
фото точками. Спустя не-
сколько минут на экране по-
является точная копия церк-
ви Милующей иконы Божией 
Матери. Школьница Анна 
Жигалко с помощью мышки 
крутит цифровое изображе-
ние, проверяя, все ли важные 
рельефные детали удалось 
воспроизвести.
— Мне очень интересно 
3D-моделирование, я учусь 
в инженерно-техническом 
классе, да и на ЕГЭ планирую 
сдавать профильную матема-
тику, физику и информатику, 
чтобы связать свою дальней-
шую специальность с ИТ-
сферой, — говорит Анна Жи-
галко. — Поэтому, когда узна-
ла про проект «Гражданская 
наука», сразу же записалась. 
И пока не пожалела.
Она отмечает, что, по словам 
многих специалистов, созда-
ние 3D-объектов — очень 
перспективное направление. 

А еще, что немаловажно, 
очень интересное.
Сотрудник одной из ведущих 
компаний по производству 
беспилотников Александр Тя-
нутов отмечает, что создани-
ем копии реальных объектов 
занимается фотограмметрия. 

Это не единственная инте-
ресная дисциплина, которая 
доступна столичным школь-
никам в рамках проекта 
«Гражданская наука», запу-
щенного Общероссийским 
общественно-государствен-
ным движением детей и мо-

лодежи «Движе-
ние Первых». 
— Ребята смогут 
попробовать себя 
в полевых иссле-
дованиях, помочь 
ученым в сборе 
и подготовке дан-
ных для анали-
тики, — расска-
зал председатель 
правления движе-
ния «Движение 

Первых» Григорий Гуров. — 
Мы планируем привлечь 
к этой деятельности более 
100 тысяч юных исследова-
телей. 
У столичных школьников 
и студентов есть возмож-
ность принять участие в дру-
гих городских научно-прак-
тических конференциях: 
«Инженеры будущего», 
«Старт в медицину», «Наука 
для жизни» и «Курчатовский 
проект — от знаний к практи-
ке, от практики к результа-
ту». По данным столичного 
Департамента образования 
и науки, ребята уже прислали 
свыше 23 тысяч работ.  
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера стартовал 
Всероссийский 
волонтерский 
проект «Граж-
данская наука». 
Школьники 
и студенты при-
мут участие 
в научно-иссле-
довательской 
работе ученых-
соотечествен-
ников.

Компаниям-экспортерам 
помогут выйти на новые рынки
После прохождения обучаю-
щих программ Московского 
экспортного центра 90 про-
центов столичных компаний 
заключили экспортные кон-
тракты. Об этом вчера сооб-
щил в соцсетях мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото).

Общая сумма контрактов пре-
высила два миллиарда ру-
блей. Так, разработчик систем 
биометрической идентифи-
кации заключил сделку с пар-
тнерами из Индии. Продукты 
московской компании уже ис-
пользуются в аэропорту Ке-
нии и метрополитене Таилан-
да. Другая фирма, которая 
производит системы монито-
ринга состояния водителей, 
вышла на рынок Армении.
— Мы продолжим проводить 
акселераторы для предприни-
мателей и в этом году — ожи-
даем участие около 150 ком-

паний, — сообщил Сергей Со-
бянин. — Сейчас открылся 
набор на программу «Экспор-
теры 2.0». Это ускоренный че-
тырехмесячный обучающий 
курс по выходу на экспорт.
Подать заявку можно на сайте 
moscow-export.com.
Больше 190 крупных, сред-
них и малых промышленных 
предприятий расположены 
в ТиНАО. При этом потенциал 

у Новой Москвы большой. 
К примеру, на территориях, ко-
торые примыкают к столично-
му участку Центральной коль-
цевой автодороги, можно по-
строить 5 миллионов квадрат-
ных метров недвижимости, 
причем из них 80 процентов 
придется на технопарки, логи-
стические центры, офисные 
и бизнес-площадки.
— Это тысячи новых рабочих 
мест, — подчеркнул мэр. 
Также в соцсетях Собянин рас-
сказал о том, что в этом году 
после запуска еще двух марш-
рутов Московских централь-
ных диаметров количество 
пересадочных станций на Мо-
сковское центральное кольцо 
увеличится до девяти.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Фонд займется 
проблемами бойцов
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
подписал указ о создании го-
сударственного фонда под-
держки участников военной 
операции на Украине «За-
щитники Отече-
ства». 

В документе указа-
но, что организа-
ция призвана обе-
спечить условия 
для достойной 
жизни участников 
специальной воен-
ной операции, членов их се-
мей. В число адресатов мер 
господдержки также включи-
ли представителей вооружен-
ных сил и воинских формиро-
ваний Донецкой и Луганской 
народных республик, задей-
ствованных в боевых действи-
ях с 11 мая 2014 года.
Деятельность фонда будет 
осуществляться за счет феде-
рального бюджета, добро-
вольных имущественных 
взносов и пожертвований. 
Фонд «Защитники Отечества» 
возглавила Анна Цивилева. 
Она с 2019 года входит в совет 
при правительстве по вопро-
сам попечительства в соци-
альной сфере. Председателем 
наблюдательного совета фон-
да стал первый замглавы пре-
зидентской администрации 
Сергей Кириенко, а попечи-
тельский совет возглавил гла-
ва Минтруда РФ Антон Ко-
тяков.

Владимир Путин поручил гла-
вам регионов РФ обеспечить 
поддержку деятельности но-
вой организации.
— О создании такого фонда 
говорили еще в прошлом году, 

приводили аргу-
менты, подтверж-
дающие важность 
и значимость под-
держки для бойцов 
СВО, — говорит 
политолог Армен 
Гаспарян. — Также 
были созданы ра-
бочие группы по 

вопросам СВО, которые уже 
доказали свою эффектив-
ность. 
По словам Гаспаряна, фонд 
важен и для людей, которые 
находятся в зоне боевых дей-
ствий, и для гражданского 
общества. 
— Фонд поможет избежать бу-
мажной волокиты и нерешен-
ных вопросов, — говорит Ар-
мен Гаспарян. — Теперь все 
вопросы участников СВО и их 
близких можно решить через 
единую структуру. 
Среди задач фонда — оказа-
ние психологической и бес-
платной юридической помо-
щи, содействие в получении 
и восстановлении докумен-
тов, помощь в социальной 
адаптации и трудоустройстве 
военных, а также оказание 
помощи семьям погибших во-
еннослужащих.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Начались работы по монтажу гранитной облицовки Краснопресненской набережной. 
Об этом вчера сообщил заместитель мэра Москвы Петр Бирюков. Предстоит ремонт 
более 500 квадратных метров и замена 172 «квадратов» гранитной облицовки.
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Исследователи будущего 
Столичные школьники и студенты работают над популяризацией 
науки и становятся частью детского сообщества

НАТАЛЬЯ САПРОНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО ВОПРОСАМ ОБРАЗОВАНИЯ 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 

Такие проекты важны для раз-
вития образования столичной 
молодежи, а также в целом 
для формирования целостных 
личностей. Нужно вовлекать 
в профессиональную реаль-
ность детей с раннего возрас-
та. Каждый участник проекта 
должен вносить посильный 
вклад и ощущать при этом 
командность и причастность 
к тому, что благодаря ему де-
лаются важные дела, способ-
ные изменить науку.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Проектную 
деятельность 
можно начинать 
с самого раннего 
возраста

Вчера 15:03 Московская школьница Анна Жигалко и сотрудник одной из ведущих отечественных компаний по производству беспилотников Александр Тянутов 
в рамках проекта «Гражданская наука» создают 3D-копию старинного храма  

Впечатляющие 
инвестиции 

Телецентр «Останкино» и «Мосмед-
парк» — новые технопарки россий-
ской столицы. Этим двум крупным 
московским научно-инновационным 
площадкам присвоен особый статус. 
А это серьезная поддержка — льготы 
по налогам, арендным ставкам, субси-
диям. В совокупности нагрузка по ре-
гиональным налогам для технопарков 
уменьшается до 25 процентов. 
Обе площадки заняты в стратегиче-

ских сферах. Если «Останкино» — это производство 
видео контента для ведущих каналов и медиаплатформ 
страны, то «Мосмедпарк» — это инфраструктура и серви-
сы для передовых отечественных фармацевтических ком-
паний, производителей медицинских изделий, позволя-
ющие провести полный цикл созда-
ния новой продукции от прототипа до 
клинических исследований, регистра-
ции и производства. 
Отдельная новость по технопарку «Ка-
либр». Компании — производителю 
пластиковых смарт-карт присвоен 
статус его якорного резидента. 
С технопарком «Калибр» у меня осо-
бые отношения. Нас связывает сов-
местный образовательный проект для 
старшеклассников, который мы запу-
стили несколько лет назад, — учащие-
ся московских школ посещали бес-
платные мастер-классы по трехмерно-
му моделированию, созданию ком-
пьютерной анимации и виртуальной реальности. Дать 
детям возможность осваивать профессии будущего — ос-
новная цель нашего проекта. 
Новый якорный резидент «Калибра» специализируется 
на производстве и персонализации смарт-карт, включая 
кредитные и дебетовые банковские карты, проездные 
и студенческие билеты, карты лояльности. В числе клиен-
тов компании крупнейшие российские банки, а также 
банки других стран СНГ. Компания-резидент технопарка 
«Калибр» сертифицирована платежными системами 
«Мир», China Union Pay International, Visa, Mastercard. 
Всего в Москве на сегодняшний день действует 51 техно-
парк. На их площадках работают более 2,2 тысячи компа-
ний, создано свыше 72 тысяч рабочих мест. 
С 2016 года объем инвестиций в развитие московских 
технопарков превысил 80 миллиардов рублей. Подобные 
цифры впечатляют. Но еще больше впечатляют отече-
ственные разработки, которые ведут компании-резиден-
ты столичных технопарков. 

Вчера председатель Московской городской думы 
Алексей Шапошников рассказал о появлении 
в столице новых технопарков и о преимуществах, 
которые получают их резиденты.  

первый 
микрофон

АЛЕКСЕЙ 
ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСГОРДУМЫ

МЭР О СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
И БЛАГОУСТРОЙСТВЕ ➔ СТР. 2

Проект «Гражданская на-
ука» продлится до дека-
бря 2023 года, став со-
вместной работой ученых
и общественности для ре-
шения важных научных 
проблем. Свои навыки 
участники смогут приме-
нить на практике, а также 
расширить кругозор
и знания, научиться рабо-
тать в команде, анализи-
руя данные, и все это по-
способствует созданию 
эффективного детского 
научного сообщества.

справка

Ежедневный деловой выпуск

ответ санкциям

Новое поколение отечественных 
беспилотников. Корреспондент 
«ВМ» побывал на заводе, 
где делают такие машины ➔ СТР. 5

события и комментарии

Новгородский квартал 
на Гоголевском бульваре. 
Открылась выставка, посвященная 
старинной архитектуре ➔ СТР. 6

физкультура в округах

Завершился чемпионат Москвы 
по фехтованию. «ВМ» наблюдала 
за ним и беседовала со спортсменами 
об искусстве побеждать ➔ СТР. 7

vm.ru

Добровольцы могут 
подписать контракт
Вчера военный комиссар 
Москвы Максим Локтев 
(на фото) открыл в сто-
лице Единый пункт от-
бора на военную службу 
по контракту. Там врачи, 
психологи и командиры 
могут оценить, годен ли 
кандидат к отправке в зону проведения 
спецоперации или нет. Единый пункт 
функционирует по принципу «одного 
окна» — все мероприятия по отбору кан-
дидатов проходят на территории здания. 
Там же столичные добровольцы с любыми 
военно-учетными специальностями могут 

сразу подписать контракт 
на военную службу. ➔ СТР. 4
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Как сообщил вчера 
Сергей Собянин в соцсе-
тях, в столице всех медсе-
стер, которые посещают 
детей на дому в течение 
первого месяца жизни, 
обеспечили специальны-
ми планшетами. Устройст-
ва подключены  к ЕМИАС. 
Таким образом, все дан-
ные о новорожденных, ко-
торые заносят медсестры, 
сразу доступны врачам- 
педиатрам, оценивающим 
здоровье малышей.

кстати

На севере Москвы в этом году 
построят детские сады, школы 
и поликлинику. Так, в районе 
Беговой появится учебный 
корпус, в котором смогут зани-
маться 400 ребят. Детские са-
ды построят сразу в несколь-
ких районах, среди которых 
Бескудниковский и Молжани-
новский. Там в новых зданиях 
для малышей сделают бас-
сейны. В Молжаниновском 
плюс ко всему появится шко-
ла на 1100 учеников со спор-
тивным комплексом и детско-
взрослая поликлиника с со-
временным оборудованием. 
В ее состав также войдут жен-
ская консультация и пост ско-
рой помощи.
— Еще один учебный ком-
плекс построят в Головинском 
районе, — добавил Сергей Со-
бянин. — На первом этаже 
школьного блока появится 
многофункциональная зона 
со сценой и трибунами. Би-
блиотечный центр и спортив-
ный блок дополнительно под-
светят окнами в крыше.
В Дмитровском районе в со-
ставе нового жилого комплек-
са построят частный детский 
сад на 150 воспитанников.
Также в этом году продолжит-
ся благоустройство Ленинско-

го проспекта. За преображе-
ние одной из главных улиц го-
рода взялись несколько лет 
назад. С тех пор привели в по-
рядок участки Ленинского 
проспекта от улицы Кравчен-
ко до МКАД и от центра до 
Университетского проспекта. 
И вот теперь благоустроят 
участок от Университетского 
проспекта до улицы Кравчен-
ко. Работы пройдут в этом 
и следующем годах. По пла-
нам они завершатся вместе 
с окончанием строительства 
станций «Новаторская» и «Ва-
виловская» новой Троицкой 
линии метро.
— Проект благоустройства 
призван сохранить привыч-

ный облик исторической ча-
сти Ленинского проспекта: 
широкую проезжую часть, два 
бульвара с пешеходными до-
рожками, боковые проезды 
и широкие тротуары вдоль 
жилых домов, — написал 
в личном блоге Сергей Собя-
нин. — Не изменится и интен-
сивность дорожного движе-
ния — на Ленинском всегда 
было и будет много машин.
При этом на проспекте станет 
уютнее и красивее. Воздуш-
ные провода уберут под зем-
лю, отремонтируют водосто-
ки, чтобы не было подтопле-
ний. Кроме того, проспект 
постараются сделать зеле-
нее — высадят дополнитель-

ные деревья и кустарники, 
разобьют газоны.
— На Ленинском всегда мно-
голюдно. Чтобы сделать пе-
шеходную зону более удоб-
ной, расширим тротуары там, 
где это возможно, и заменим 
их покрытие, — добавил Со-
бянин. — А подождать элек-
тробус можно будет на совре-
менной остановке со слотами 
для зарядки гаджетов.
Особое внимание уделят без-
опасности на дороге. Вдоль 
проспекта установят девяти-
метровые фонари и более низ-
кие уличные торшеры со све-
тодиодными светильниками. 
На пешеходных переходах 
сделают контрастное освеще-

ние, в котором хорошо видно 
человека на «зебре».
Во дворах, которые прилега-
ют к проспекту, обновят спор-
тивную и две детских площад-
ки. В парке «Надежда» сдела-
ют место для выгула собак. На 
площадке установят полосу 
препятствий и оборудование 
для дрессировки. Кроме того, 
благоустроят парк 40-летия 
ВЛКСМ, улицы Кравченко, 
Крупской и Новаторов.
— В итоге на Ленинском про-
спекте станет так же уютно 
и безопасно, как и на других 
магистралях Москвы, — под-
черкнул мэр.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Строим 
удобные школы и детские сады
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин расска-
зал в соцсетях 
о планах по стро-
ительству соц-
объектов на се-
вере столицы, 
а также в блоге 
sobyanin.ru опу-
бликовал пост 
о благоустрой-
стве Ленинского 
проспекта.

день мэра

31 марта 11:39 Мэр Москвы Сергей Собянин поздравил директора «Школы в Некрасовке» Майю Булаеву, а также старшеклассников Лию Григорян, Софью Мастюгину 
и Никиту Бакланова (справа налево) с открытием нового учебного корпуса. Ребята предпрофессиональных классов уже занимаются в современных кабинетах

Врачи постоянно 
учатся новому 
Врачи флагманских центров 
больниц проходят тренинги 
в Кадровом центре Департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы. Вчера в ведомстве рас-
сказали, почему медикам не-
обходимо постоянно совер-
шенствовать свои навыки.

В Кадровом центре Департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы продолжается отбор и об-
учение сотрудников флагман-
ских центров больниц, кото-
рые создаются на базе шести 
крупнейших городских стаци-
онаров. Для специалистов раз-
работано более 70 различных 
образовательных программ 
и тренингов как узкопрофиль-
ного, так и общего характера. 
Так, в марте обучение прошли 
врачи-терапевты, заведующие 
отделениями и медицинские 
сестры.
Как рассказали в Кадровом 
центре, для врачей-терапев-
тов были организованы заня-
тия по проведению диагно-
стических обследований 
и оказанию медицинской по-
мощи при синкопальных со-
стояниях (обмороках), а так-
же при острых отравлениях.
— Разработанные тренинги 
направлены на то, чтобы вра-
чи-терапевты научились бы-
стро принимать правильные 
и обоснованные решения. 
Тренинги разрабатывались 
лучшими специалистами-
практиками крупнейшего 
в России флагманского цен-
тра НИИ скорой помощи им. 
Н. В. Склифосовского, — до-
бавили в учреждении.
Важность отработки практи-
ческих навыков врачей-тера-
певтов флагманских центров 
больниц также отметила Ана-
стасия Симонова, ведущий 
научный сотрудник отделе-
ния острых отравлений и со-
матопсихиатрических рас-
стройств НИИ скорой помо-
щи им. Н. В. Склифосовского, 
главный внештатный специа-
лист токсиколог Департамен-
та здравоохранения города 
Москвы.
— Хотя диагностикой хими-
ческих отравлений во флаг-
манских центрах больниц, 
как правило, занимаются вра-
чи в отделениях реанимации, 
терапевты тоже могут стол-

кнуться с подобной необходи-
мостью, — считает она. — 
Определенную сложность 
в таких случаях представляет 
то, что причиной токсическо-
го поражения могут быть не 
только действия самого по-
страдавшего, но и внешние 
факторы, о которых он не 
имеет понятия. Например, от-
равление вследствие непра-
вильного хранения и приме-
нения медикаментов, а также 
нарушения техники безопас-
ности при работе с бытовой 
химией. 
Отравления, пояснила Ана-
стасия Симонова, могут про-
изойти и в результате передо-
зировки лекарств, их ошибоч-
ного приема. Поэтому, гово-
рит медик, задача врача 
в приемном отделении заклю-
чается в определении истин-
ной причины отравления 
и выбора наиболее действен-
ной тактики лечения.
Участниками тренингов уже 
стали около 50 врачей-тера-
певтов.
Напомним, что работа 
во флагманских центрах боль-
ниц построена по совершенно 
новому стандарту оказания 
экстренной помощи. Это уни-
кальный проект не только 
для Москвы, но и для России 
в целом.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ЮЛИЯ УВАРОВА
ИСПОЛНЯЮЩАЯ ОБЯЗАННОСТИ 
ДИРЕКТОРА КАДРОВОГО ЦЕНТРА 
ДЕПАРТАМЕНТА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Врачам-терапевтам важно 
уметь ставить правильный ди-
агноз пациенту — особенно 
в экстренных случаях, когда 
он находится в бессознатель-
ном состоянии по неочевид-
ным причинам. В таких ситуа-
циях счет идет на минуты, 
и специалистам необходимо 
действовать максимально бы-
стро, эффективно и грамотно. 
То же относится и к случаям 
острых отравлений, успех ле-
чения которых зависит от опе-
ративного распознавания ток-
сического вещества и верного 
принятия соответствующих 
мер для спасения жизни 
и здоровья больного.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ИГОРЬ ВОЙСТРАТЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСГОССТРОЙНАДЗОРА
Всероссийское физкультурно-
спортивное общество «Дина-
мо» отпразднует 18 апреля 
столетний юбилей. Новый 
спорткомплекс станет подар-
ком не только для динамов-
цев, но и для всех москвичей. 
Общая площадь трехэтажно-
го сооружения составляет 
около 30 тысяч квадратных 
метров. Работы на данном 
объекте сейчас практически 
полностью завершены. Зда-
ние у Петровского парка со-
седствует со стадионом «ВТБ 
Арена» и будет органично до-
полнять инфраструктуру ос-
новного спортивного соору-
жения. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подарком к юбилею клуба станет 
современная спортивная академия
Сегодня Мосстройнадзор за-
вершает итоговую проверку 
многофункционального 
спортивно-тренировочного 
комплекса «Динамо». Вчера 
«ВМ» узнала, каким он будет. 

Почти два года строители ве-
дут сооружение нового 
спортцентра. Каждый этап 
находится под контролем 
специалистов. Ими проведе-
но 12 выездных проверок. 
Нынешняя — итоговая, по ее 
результатам будет дано за-
ключение о соответствии объ-
екта. Почти неделю специали-
сты проверяли качество фа-
садных и отделочных работ, 
работоспособность инженер-
ных систем здания. Особое 
внимание уделили монтажу 
систем пожаротушения.
Сам спортивно-тренировоч-
ный комплекс «Динамо» обе-
щает стать уникальным цен-
тром притяжения для профес-
сиональных спортсменов 
и приверженцев здорового 
образа жизни. 
— Здесь начнут работу дет-
ско-юношеские секции, кото-
рые будут не только готовить 
смену для наших профессио-
нальных спортсменов, но 
и в целом укреплять здоровье 
подрастающего поколения, — 
отметили в Мосгосстройнад-
зоре.
На ледовой арене оборудова-
на площадка по стандарту 
НХЛ размером 60 на 26 ме-
тров и установлены трибуны. 
Хоккеисты перед выходом на 
лед смогут готовиться в зале 
для «сухой» разминки, а для 
фигуристов выделен зал хоре-
ографии. Также предусмо-
трен тренажерный зал, су-
шильные и комнаты для за-
точки коньков.
Для таких видов спорта, как 
волейбол, баскетбол и ганд-

бол, оборудуют универсаль-
ный спортивный зал. Он осна-
щен специальными разде-
лительными занавесами для 
того, чтобы можно было 
проводить разные соревнова-
ния или тренировки одновре-
менно. 
Футбольные тренировки бу-
дут проходить в манеже раз-
мером 70 на 40 метров с раз-
девалками и тренерскими. На 
поле выложен искусственный 
газон.
Отдельно в новом центре 
расположен зал спортивной 
гимнастики с зоной хорео-
графии.
На первом этаже начнет рабо-
ту медицинский блок с мас-
сажным кабинетом. Кроме 
того, для спортсменов будут 
доступны несколько саун. 
Блок единоборств располо-

жится на втором этаже. Поми-
мо спортивных залов в здании 
комплекса откроются магази-
ны с сувенирной продукцией. 
— Спортивный комплекс ос-
нащен современными систе-
мами пожарной безопасности 
и видеонаблюдением по все-
му периметру здания, — сооб-
щил генеральный директор 
группы компаний — инвесто-
ра проекта Виктор Адамов.
По его словам, прилегающая 
территория благоустроена. 
Плиткой вымощены тротуа-
ры, высажены деревья, сейчас 
ведется обустройство газо-
нов. Кроме того, современ-
ный спортивный комплекс 
будет оборудован наземным 
паркингом на сто машино-
мест.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

31 марта 11:27 Председатель Мосгосстройнадзора Игорь Войстратенко осмотрел ход работ 
в новой спортивной академии 

Абсолютный 
победитель 
олимпиады
Ученик московской школы 
№ 1535 Филипп Лысанов 
стал абсолютным победите-
лем Всероссийской олимпиа-
ды школьников по истории. 
Об этом вчера сообщили 
в Департаменте образования 
и науки столицы. 

Филипп Лысанов становится 
абсолютным победителем по 
этому предмету уже второй 
год подряд. 
— В олимпиадах по истории 
я участвую три года — гото-
вился в сборной Москвы, — по-
делился школьник, добавив, 
что благодаря дополнитель-
ным занятиям в сборной он 
смог лучше усвоить материал. 
Кстати, у Филиппа также есть 
награда от Российского исто-
рического общества «За лю-
бовь и преданность истории».
Всего же победителями этой 
олимпиады стали 15 москви-
чей, а 64 ученика — при-
зерами. Заключительный 
этап олимпиады проходил 
в Псковском госуниверсите-
те. За победу боролись более 
300 участников из 75 регио-
нов России.
В Департаменте образования 
и науки Москвы рассказали, 
что первый тур состязания 
был посвящен анализу исто-
рических источников — 
участники провели неболь-
шое исследование и написали 
эссе на выбранную тему. 
— Старшеклассникам пред-
ложили по плану города раз-
работать проект, учитываю-
щий тенденции развития на-
селенных пунктов Российской 
империи. Здесь им пригоди-
лись знания по географии, — 
поделились в ведомстве, уточ-
нив, что такое задание было 
на олимпиаде впервые. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Конкурс транспортных инноваций 
заинтересовал зарубежные компании

После сезона покупок потребительские цены 
замедлили свой рост

В начале этого года фонд 
«Транспортные инновации 
Москвы» объявил старт при-
ема заявок на участие в меж-
дународном конкурсе по от-
бору инновационных реше-
ний для городского транс-
порта. Вчера «ВМ» узнала 
все подробности об итогах 
этой программы поддержки 
для разработчиков. 

Так, программа позволяет 
компаниям презентовать се-
бя и найти новых партнеров 
из дружественных стран — 
Индии, Турции, Бразилии, 
Вьетнама, ОАЭ и так далее. 
Кстати, помимо столичных 
разработчиков, в конкурсе 
приняли участие также ком-
пании из зарубежных стран — 
они получили возможность 
протестировать свои продук-

ты на площадках Московско-
го транспорта.
— По задаче мэра Москвы 
Сергея Собянина мы всегда 
находимся в поиске самых пе-
редовых ИT-инструментов, 
которые позволят повысить 
уровень сервиса для пассажи-
ров, сделать поездки комфор-
тнее и безопаснее. Мы увере-
ны, что сотрудничество с дру-
жественными странами в об-
ласти инноваций поможет 
российским компаниям най-
ти новые рынки сбыта для 
своей продукции, а нам — ин-
тересные разработки для мо-
сковского транспорта, — рас-
сказал заместитель мэра сто-
лицы по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов. 
Всего на участие в Междуна-
родном конкурсе было подано 
180 заявок. А среди финали-

стов оказались сразу три рос-
сийские компании, которые 
работают на разных направ-
лениях — одна из них изготав-
ливает зарядные станции для 
российского электротранс-
порта, другая разрабатывает 
интеллектуальную систему 
автоматического управления 
движением поезда, а третья 
является оператором между-
городних перевозок.
— Нам удалось создать устой-
чивые каналы дистрибуции 
российских разработок в сфе-
ре транспорта, мобильности 
и умного города на рынки дру-
жественных стран,— расска-
зал директор по инновациям 
и стратегическому развитию 
фонда «Транспортные иннова-
ции Москвы» Андрей Попов. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера в Департаменте эконо-
мической политики и разви-
тия Москвы рассказали о за-
медлении роста цен. 

Рост потребительских цен 
в Москве в феврале 2023 года 
замедлился до полупроцента. 
Как уточнили в ведомстве, по-
вышение стоимости товаров 
и услуг в начале года было во 
многом связано с индексацией 
тарифов жилищно-комму-
нального хозяйства и стоимо-
сти проезда в общественном 
транспорте. 
— Уже в феврале рост цен за-
медлился и составил полпро-
цента. Основной вклад в ин-
фляцию внесло сезонное подо-
рожание овощей и фруктов, 
а также увеличение спроса на 
туристические услуги, — сооб-
щили в департаменте.

При этом продукты питания за 
месяц подорожали на 0,9, услу-
ги — на 0,7 процента соответ-
ственно. Стоимость непродо-
вольственных товаров умень-
шилась на десятую долю про-
цента.
— Наиболее серьезное подоро-
жание в феврале коснулось 
в основном плодоовощной 
продукции, — рассказали в Де-
партаменте экономической 
политики и развития горо-
да. — В сфере услуг основной 
вклад в динамику цен внес ту-
ристический сектор на фоне 
повышенного спроса в период 
продолжительных празднич-
ных дней 23–26 февраля. Биле-
ты на поезда дальнего следова-
ния подорожали на 8,2 про-
цента. 
При этом подросли в цене за-
рубежные туры, экскурсион-

ные услуги, санаторные путев-
ки. Из непродовольственных 
товаров сильнее всего подеше-
вели телерадиоаппаратура — 
на 5,8, бытовая техника — на 
1,8, строительные материа-
лы — на 1,3, гаджеты и смарт-
фоны — на 0,6 процента соот-
ветственно. 
Снижение цен вызвано сокра-
щением спроса на эту продук-
цию после «высокого сезона 
покупок» в декабре — начале 
января. Еще одной причиной 
удешевления техники стало 
налаживание цепочек поста-
вок импортной продукции. 
Годовая инфляция в Москве 
в феврале составила 10,7 про-
цента. В перспективе ожидает-
ся дальнейшее замедление 
темпов роста цен.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Помимо благоустройства 
площади Борьбы в Ма-
рьиной Роще планируется 
преобразить несколько 
подходов к метро 
и МЦД-2. Там разобьют 
газоны, установят допол-
нительные опоры осве-
щения и лавочки. 
Для удобства жителей 
в районе сейчас создают 
безопасные подземные 
переходы через железно-
дорожные пути на месте 
соединения улицы Двин-
цев и Складочной.

кстати

Вокруг площади разобьют 
цветники и обустроят газоны 

Площадь Борьбы — одно из 
самых знаковых мест в Ма-
рьиной Роще и пользуется 
большой популярностью сре-
ди местных жителей. Здесь 
достаточно людно в теплое 
время года — люди приходят 
сюда и днем с детьми, и вече-
ром — отдохнуть и прогу-
ляться на свежем воздухе по-
сле работы. Тем более что зе-
леная территория этой пло-
щади находится сразу между 
тремя крупными улицами 
района — Достоевского, Об-
разцова и Перуновским пере-
улком.
Однако местная досуговая 
инфраструктура уже мораль-
но устарела — благоустрой-
ства на площади не проводи-
ли давно. Более того, сейчас 
в этом месте нет удобной на-
вигации и исторических 
справок, которые могли бы 
рассказать отдыхающим мно-
го интересных фактов о са-
мой площади, окружающих 
ее зданиях и улицах. 
По словам главы управы рай-
она Марьина Роща Алексан-
дры Фадеевой, предстоящие 
работы по преображению 
площади начнутся уже в этом 
месяце.
— Площадь Борьбы — это тер-
ритория размером в 27 тысяч 
квадратных метров. При раз-
работке концепции благо-

Центр услуг окажет бизнесу 
необходимую консультацию
В районе Кунцево открылся 
новый центр услуг для бизне-
са. Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина (на фото).

Центр услуг для бизнеса от-
крылся в офисе «Мои доку-
менты». Сотрудники центра 
готовы рассказать 
посетителям о под-
ходящих для них 
столичных мерах 
поддержки, сори-
ентируют в вопро-
сах финансового 
права, помогут вы-
брать режим нало-
гообложения.
— Чаще всего предпринима-
тели приходят в такие центры, 
чтобы получить консульта-
цию и помощь по десяткам во-
просов. Среди самых популяр-
ных — меры поддержки, го-
родские образовательные 
программы, бухгалтерский 
учет и трудовое право. Так, 
в прошлом году специалисты 
провели больше 130 тысяч 
консультаций, а всего за де-
сять лет — почти 650 тысяч, — 
отметила заммэра. 
Новый центр расположен на 
улице Ярцевская, 19. Здесь 
для бизнеса подберут опти-
мальную организационно-

правовую форму, обратят 
внимание владельца на осо-
бенности ведения налогового 
учета. 
При регистрации юридиче-
ского лица или индивидуаль-
ного предпринимателя со-
трудники центра помогут 
оформить необходимый па-

кет документов 
и даже предложат 
план дальнейшего 
развития. Предва-
рительная запись 
для посещения не 
нужна.
Подобные центры 
услуг для бизнеса 
работают в столи-

це с 2012 года в рамках реали-
зации национального проек-
та «Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка 
индивидуальной предприни-
мательской инициативы». 
Найти ближайший можно на 
портале «Малый бизнес Мо-
сквы».Там же указано, с каки-
ми вопросами могут обра-
титься предприниматели 
к специалистам, на каких пло-
щадках пройти обучение, как 
получить налоговую под-
держку, льготы или субсидии, 
как подобрать помещение.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru 

В районе Марьи-
на Роща нача-
лась подготовка 
к благоустрой-
ству площади 
Борьбы. Вчера 
«ВМ» узнала, 
как вскоре пре-
образится это 
популярное 
у горожан место 
отдыха. 

городская среда

Благодарные ученики балетмейстера 
поставили спектакль про его жизнь 
К 95-летию со дня рождения 
заслуженного артиста Рос-
сии, премьера Большого теа-
тра Геннадия Ледяха детский 
балетный театр культурного 
центра «ЗИЛ» и столичный 
колледж «Школа классиче-
ского танца» представили 
программу в память о нем — 
«Неизданное. Неизведан-
ное». «ВМ» побывала на пре-
мьере в Даниловском районе 
и пообщалась с дочерью хо-
реографа — Аленой Ледях.  

Как рассказала Алена Ледях, 
руководитель хореографиче-
ского колледжа «Школа клас-
сического танца», биографи-
ческий спектакль «Неиздан-
ное. Неизведанное» — это 
история пути Геннадия Ледя-
ха: от простого алтайского 
мальчика до премьера Боль-
шого театра, о его главных 
жизненных принципах, чело-
веческой силе, победах и цен-
ностях.
— Этот спектакль включает 
в себя две постановки. Пер-
вая — «Неизданное» — это во-
площение балетмейстерской 
задумки Геннадия Ледяха по 
мотивам знаменитой сказки, 
в которой участвуют дети от 

3 до 18 лет. Здесь живое музы-
кальное сопровождение, 
классический, современный 
танец. А вторая постановка  — 
«Неизведанное» — это уже об-
ращение к личности и судьбе 
самого мастера, — рассказала 
Алена Ледях.
Историю жизни Геннадия Ле-
дяха воплотили шесть извест-
ных хореографов, каждый из 
которых был знаком с ним 
лично, а рукописи артиста ба-
лета и выдающегося педагога 

озвучил актер театра и кино 
Антон Хабаров. Что касается 
участия в постановке воспи-
танников детского балетного 
театра и хореографического 
колледжа, то они демонстри-
руют зрителям многогранную 
технику современного танца. 
Не забывают и про главный 
завет именитого артиста: бла-
годаря музыке создавать ду-
шой исполненный полет. 
После постановки коллектив 
и его почитателей ждет пя-

тый дополнительный показ 
полюбившегося многим те-
рапевтического спектакля 
«Внутренний ребенок», а так-
же «Посвящение конструкти-
визму» на музыку Рахмани-
нова и многое другое. Во мно-
гих спектаклях в этом сезоне 
Алена Ледях участвует сама. 
В ее планах — создавать про-
екты для более широкой 
аудитории.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как будет благоустроена площадь Борьбы в Марьиной Роще, какую помощь могут получить предприниматели в новом 
центре услуг в Кунцеве, как развивается библиотечная система в районе Марьино и многое другое вы сможете узнать, прочитав материалы на этой странице. 

Для ремонта дома подобрали 
отечественные материалы

Поликлиника будет 
как новенькая

В РАЙОНЕ 
БАБУШКИНСКИЙ 
РЯДОМ 
СО СТАНЦИЕЙ 
МЕТРО СДЕЛАЛИ 
ПАРКОВКУ. 
СТОЯНКА 
РАССЧИТАНА 
НА 99 МАШИН

1075
НАДЗЕМНЫХ 
И ПОДЗЕМНЫХ 
ПЕРЕХОДОВ 
ПОМОЮТ 
ПОСЛЕ ЗИМЫ

Воспитатель стала 
лучшим пловцом

Юные садовники 
найдут первоцветы

В Тимирязевском районе капитально отремонтируют жи-
лой дом 1961 года постройки. На фоне остальных зданий он 
выделяется сложной формой. Так, на фасадах выступают 
трехгранные эркеры, подъезды оформлены прямоугольны-
ми и арочными порталами, а верхние три этажа отделены 
от остальных декоративным карнизом.
— Разработан уникальный проект проведения работ, подо-
браны современные отечественные материалы и техноло-
гии, — рассказал заместитель гендиректора Фонда капи-
тального ремонта Москвы Владимир Кожиченков.

В районе Бибирево строители приступи-
ли к чистовой отделке помещений 
3-го филиала городской поликлиники 
№ 179. Старое здание в Шенкурском про-
езде реконструировали. Теперь оно бу-
дет соответствовать новому московско-
му стандарту. Фасады готовы на 80 про-
центов. Внутри помещений уже постели-
ли полы, осталось покрасить стены 
и установить электрооборудование.

На Гребном канале в Крылатском прошел 
открытый Всероссийский турнир по зим-
нему плаванию. Золотую медаль в сорев-
нованиях завоевала музыкальный руко-
водитель детского сада при школе 
№ 1591 Елизавета Родина. Зимним пла-
ванием она занимается уже два года, 
но в подобном турнире участвовала впер-
вые. Девушка быстрее всех преодолела 
дистанцию в 25 метров вольным стилем.

Завтра вечером в Ботаническом саду 
МГУ в районе Раменки пройдет заня-
тие в «Школе юного садовника». При-
глашаются ученики 5–8-х классов. 
На встрече ребята узнают об особен-
ностях и различиях раннецветущих 
растений, после чего попробуют их 
найти во время экскурсии по ботсаду. 
Кроме того, школьникам расскажут, 
как самим вырастить первоцветы.

Парки столицы к летнему сезону обновят плейлист. Посетители во время 
прогулок услышат авторские композиции современных музыкантов.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Популярность 
библиотек растет 
В районе Марьино активно 
модернизируются городские 
читальни. Вчера заведую-
щий детской библиотекой 
№ 133 Павел Зорин (на фо-
то) рассказал «ВМ», как по-
менялось отношение посети-
телей к читальням после их 
обновления. 

Павел Юрьевич, какие измене-
ния произошли в библиотеке 
за последний год?
В середине прошедшего лета 
мы открылись для посетите-
лей после масштабного ре-
монта. Работы включали в се-
бя замену потолков, полов, 
ремонт стен, санузлов, замену 
окон, освещения. В общем, это 
была капитальная история. 
Но, к счастью, все удалось сде-
лать вовремя и в срок, и, как 
следствие, Новый год мы 
встречали в полностью обнов-
ленном пространстве вместе 
с нашим дружным коллекти-
вом и постоянными посетите-
лями.
Однако самое важное измене-
ние, на мой взгляд, — появле-
ние новой сцены для проведе-
ния мероприятий. Сейчас би-
блиотеки по всему городу ак-
тивно меняют формат своей 
работы, и от этой тенденции 
не отстаем и мы. У нас теперь 
можно не просто 
взять почитать 
книгу, но и при-
нять участие в раз-
нообразных и ув-
лекательных меро-
приятиях. Поэтому 
к нам стали чаще 
приходить целыми 
семьями. Конечно, 
всегда хочется соз-
дать для гостей 
что-то интересное, 
поэтому после по-
явления сцены мы 
стараемся организовывать 
больше красочных и необыч-
ных мероприятий.
А есть ли на базе библиотеки 
какие-нибудь студии или 
кружки? Сейчас это тоже до-
вольно популярное явление.
Да, конечно, площадь нашей 
читальни позволяет органи-
зовывать и такой вид досуга 
для наших юных гостей. 
Особой популярностью поль-
зуется студия раннего разви-
тия «Детская академия». 
Здесь помогают ребятам рас-
ширить свой речевой потен-
циал, развить творческое во-
ображение, улучшить мел-
кую моторику. 
Это комплексный подход 
к формированию личности 
ребенка, его взаимодей-
ствию с другими людьми. Ро-
дителям это тоже очень нра-
вится — они с удовольствием 
приводят к нам детей, боль-
шинство из которых могут 
после занятий посидеть 
с книжкой. Я считаю, что та-
ким образом можно с ранних 
лет приучить ребенка к твор-
честву, чтению. Продемон-
стрировать ему, насколько 
это здорово и нескучно. 
Также у нас открыта школа 
танцев «Виктория», на базе 
которой изучают все направ-
ления современной хореогра-
фии — хип-хоп, джаз, эстрад-
ный и народный танец. Заня-
тия проходят каждую неделю, 
многие дети стараются про-
бовать себя в разных направ-
лениях.
Вообще открытие таких сту-
дий — это возможность роди-
телям найти доступную сек-
цию для ребенка в нескольких 
шагах от дома. 
Мы стараемся развиваться 
в этом направлении, предла-
гаем гостям что-то новое, де-
лаем распределение по раз-
ным возрастным группам. 
Конечно, основной запрос от 
родителей исходит именно на 
творческие и спортивные 
кружки. 

А что касается мероприятий, 
то какие из них в ближайшее 
время пройдут в вашей 
библио теке?
У нас достаточно много меро-
приятий. Например, в тече-
ние недели может пройти сра-
зу три или четыре. Из пред-
стоящих и самых массовых — 
образовательная лекция 
с творческой викториной, 
посвященная Дню космонав-
тики. Кстати, я точно знаю, 
что она будет интересна не 
только детям, но и взрослым. 
Также 15 и 22 апреля наших 
посетителей ждет спектакль, 
во время которого артисты 
покажут несколько отрывков 
из произведений Уильяма 
Шекспира — «Двенадцатая 
ночь», «Укрощение стропти-
вой» и других. Вход свобод-
ный. А зарегистрироваться на 

мероприятие можно на сайте 
библиотеки www. библиоте-
ки.окцювао.рф.
А как пополняется книжный 
фонд библиотеки, есть ли 
какие-то интересные запросы 
от читателей?
У нас очень хороший книж-
ный фонд — 23 500 тысяч из-
даний, включая периодику. 
Когда мы формируем свой 
фонд, то отдаем предпочтение 
не специализированной лите-
ратуре, а универсальной, ко-
торая входит в школьную про-
грамму. Многие ведь прихо-
дят к нам именно за книгами, 
которые проходят на заняти-
ях. Летом это особенно замет-
но, так как дети получают на 
руки список книг для чтения. 
А какие изменения ждут вашу 
библиотеку в этом году?
Летом планируем сделать на-
ружный ремонт библиотеки, 
чтобы придать ей более совре-
менный и ухоженный вид. 
Специалисты отремонтируют 
кирпичную кладку, заменят 
плитку на ступенях, покрасят 
стены. Все строительные ра-
боты планируем завершить 
к новому учебному году. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

31 марта 20:15 Артистка балета Алена Ледях исполнила 
одну из ролей в постановке «Неизданное. Неизведанное»

досье
Павел Юрьевич Зорин 
родился 13 марта 
1975 года. 
В 1997 году окончил 
Ивановский энергетиче-
ский университет по спе-
циальности «Инженер- 
теплоэнергетик». 
Также прошел профес-
сиональную переподго-
товку по специальности 
«Государственное и му-
ниципальное управле-
ние». 
С 2016 года работает 
в столичной библиотеч-
ной системе. 

Книжный фонд 
формируется 
исходя 
из школьной 
программы

устройства мы изучили все 
комплексные подходы к ее 
преображению с учетом со-
хранения исторического об-
лика. Сейчас мы хотим соз-
дать современное простран-
ство, где можно будет отлично 
провести время. Для этого 
увеличим число лавочек для 
любителей посидеть на возду-
хе, разнообразим декоратив-
ное озеленение, а также обу-
строим места для активного 
досуга, — говорит Фадеева.  
По ее словам, в рамках благо-
устройства территории спе-
циалисты полностью обновят 
тротуары и заменят бордюры, 
что придаст площади более 
ухоженный вид. Также для 
безопасности отдыхающих 

здесь установят дополнитель-
ные фонари, а еще видеока-
меры. 
— Мы активно взаимодей-
ствуем с нашим населением, 
чтобы сделать это место более 
привлекательным для людей 
всех возрастов. Например, 
когда планировали благоуст-
ройство, многие наши граж-
дане отметили, что на площа-
ди не хватает выделенной зо-
ны для мелкого транспорта — 
велосипедов, самокатов. Этот 
вопрос мы также намерены 
решить в ходе предстоящего 
благоустройства,  — отметила 
Фадеева. 
Что касается досуговой со-
ставляющей, то на площади 
появятся три шахматных сто-

лика, рядом поставят площад-
ку для уличных тренировок. 
Все работы планируется за-
вершить к августу.
— Сохраним и знаменитые 
скульптуры, отсылающие 
к произведению Венедикта 
Ерофеева «Москва — Петуш-
ки». Они находятся на терри-
тории с 2000 года и уже полю-
бились не одному поколению 
жителей, — добавила Фадеева.
Больше всего изменения кос-
нутся озеленения террито-
рии — многие жители неодно-
кратно говорили, что им хо-
чется видеть там красивый 
цветущий сад. Теперь эти по-
желания воплотят специали-
сты по благоустройству — на 
площади запланировано сде-

лать изгородь из живых расте-
ний, а клумбы и газоны укра-
сить самыми разными цвета-
ми и растениями.  
—  Ждем, когда сделают для 
нас больше лавочек, где мож-
но посидеть, — говорит мест-
ная жительница Ольга Сер-
дюк. — А то, как только поте-
плеет, все места заняты. Так 
что мы за благоустройство 
этой территории. А если здесь 
еще появятся разные активно-
сти, то тем более. 
Также планируется, что на об-
новленной площади будут 
устраивать различные сезон-
ные ярмарки и появятся зоны 
для зарядки гаджетов. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Как преобразится сквер в Марьиной Роще 

После благоустройства здесь 
появятся широкие дорожки 
для самокатов и велосипедов

Высадят новые растения — герань, чубушник, 
калину обыкновенную, спирею и другие 

Лавки будут оснащены зарядными 
устройствами для гаджетов

Установят удобную навигацию, а также исторические 
справки, рассказывающие об этом месте

Будет обустроена зона активного отдыха 
со спортплощадками и шахматными столами 
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Заслуженный артист Рос-
сии Геннадий Ледях ро-
дился в 1928 году. Он дол-
гое время был премьером 
балета Большого театра, 
объездив 38 стран мира, 
партнером великих бале-
рин Екатерины Максимо-
вой и Ольги Лепешин-
ской. Как балетмейстер 
поставил несколько спек-
таклей, в том числе и ба-
лет «Щелкунчик» в поль-
ском театре «Вельки». 
Умер в 2020 году.

справка



4 Главная тема Вечерняя Москва 4 апреля 2023 года № 59 (29390) vm.ru

Москвичи могут записаться 
на службу по контракту

Кандидат для службы по кон-
тракту по имени Арут заходит 
в здание Единого пункта отбо-
ра. На первом этаже его встре-
чают волонтеры. Узнав цель 
визита москвича, один из до-
бровольцев предлагает ему 
сдать верхнюю одежду в гар-
дероб, а затем помогает полу-
чить талончик для прохожде-
ния очереди.
— Сюда я пришел, чтобы по-
ступить на военную службу 
по контракту и отправиться 
в зону проведения спецопера-
ции. Я уже был там в прошлом 
году, — рассказывает 59-лет-
ний москвич Арут. — Хорошо 
знаю историю своей страны. 
Наша Родина порой терпела 
несправедливые нападки со 
стороны других государств. 
Именно поэтому я отправля-
юсь в зону проведения спец-
операции, чтобы отстоять 
честь своей страны.
Мужчине предстоит запол-
нить анкету для прохождения 
военной службы, а после — 
получить талончик на первич-
ное посещение пункта отбо-
ра, рассказывает начальник 
учреждения Иван Текучев.
— Вместе с документами, па-
спортом и военным билетом 
кандидат для службы по кон-
тракту отправляется в зал 
ожидания, а оттуда в порядке 
очереди — в зал первичного 

собеседования. Там кандидат 
окончательно решает, готов 
ли он отправиться на службу 
по контракту, — говорит Иван 
Текучев. — При положитель-
ном решении он заполняет 
нужные документы и отправ-
ляется в зону проведения ме-
роприятий отбора. 
Эта зона находится на третьем 
этаже. Там соискателей встре-
чают волонтеры и медики. 
В порядке очереди потенци-
альным военнослужащим 
предлагают пройти медицин-
ское освидетельствование.
— После приема у врача-тера-
певта принимается решение 
о годности кандидата, — до-
бавил Иван Текучев.

В пункте отбора на военную 
службу по контракту пред-
ставлены врачи всех специ-
альностей. А городская систе-
ма здравоохранения, с учетом 
введения электронных меди-
цинских карт, позволяет ме-
дикам видеть в режиме он-
лайн всю информацию о со-
стоянии здоровья кандидата. 
Поэтому нет необходимости 
в проведении углубленных 
медицинских исследований 
в пункте отбора.
После медосвидетельствова-
ния кандидат проходит про-
фессионально-психологиче-
ский тест и другие мероприя-
тия, необходимые для отбора 
военных.

Пропускная расчетная спо-
собность пункта отбора со-
ставляет до ста человек в сут-
ки, а при необходимости мо-
жет быть увеличена до 300 
человек в день, отмечает во-
енный комиссар Москвы Мак-
сим Локтев. 
— Мероприятия с кандидата-
ми проходят по принципу «од-
ного окна», не выходя за тер-
риторию этого здания, — го-
ворит Максим Локтев. — Вся 
логистика продумана с уче-
том пожеланий тех, кто уже 
был на контракте.
У каждого кандидата есть пра-
во выбора специальности.
— Перечень военно-учетных 
специальностей довольно 

большой, — пояснил Лок-
тев. — Очень востребованы 
танкисты и артиллеристы.
Контрактники, которые от-
правятся в зону СВО, предва-
рительно пройдут специаль-
ную профессиональную под-
готовку на лучших полигонах 
Московской области. Им га-
рантированы регулярные 
ежемесячные выплаты. Под-
писав контракт не менее чем 
на один год, кандидаты полу-
чат единовременную выплату 
в размере 195 тысяч рублей. 
Предусмотрены регулярные 
доплаты в зависимости от зва-
ния и воинской должности.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера в столице 
начал работу 
Единый пункт 
отбора на воен-
ную службу 
по контракту, 
где с будущими 
военнослужащи-
ми специалисты 
проводят работу 
по принципу 
«одного окна».

армия

Ветераны оказывают 
посильную помощь солдатам
В первичных организациях 
Совета ветеранов района 
Чертаново Южное продол-
жают сбор гуманитарной по-
мощи для участников спец-
операции. Корреспондент 
«ВМ» узнал, что приносят 
местные жители.

Руководитель первичной ор-
ганизации № 11 Валентина 
Кудинова вместе с колле-
гой — председателем «пер-
вички» № 12 Еленой Смирно-
вой — раскладывают прине-
сенные вещи по коробкам. 
Все сортируют по категориям: 
лекарства отдельно от продук-
тов, носки и другая одежда — 
в соседнюю стопочку...
В ближайшей комнате шум-
но, доносится много голосов. 
Обычно в «первичках» не то 
чтобы очень многолюдно — 
тихо и спокойно.
Валентина Кудинова расска-
зывает, что это занимаются 
участники проекта «Москов-
ское долголетие». Организо-
вали несколько кружков для 
местных жителей.
— Так мы чаще общаемся со 
своими подопечными и дру-
гими москвичами, рассказы-
ваем им, что собираем гума-

нитарную помощь для солдат, 
просим помочь чем могут, — 
продолжает Кудинова. — И на 
следующие занятия кто-
нибудь да принесет медика-
менты или что-то из непортя-
щихся продуктов.
В это время в комнату как 
раз заглядывает местная жи-
тельница Ирина Добрынина 
и интересуется, какие лекар-
ства можно принести для 
бойцов.
— Любые. Все понадобиться 
может, — объясняет Валенти-
на Павловна. — Главное, что-
бы до окончания срока годно-
сти оставалось не менее четы-
рех месяцев.
— Все понятно, а завтра мож-
но занести? — спрашивает 
Ирина Добрынина.
Руководитель Совета ветера-
нов отвечает, что да. И тут же 
разъясняет, что некоторые по-
жилые люди получают бес-
платные лекарства, но быва-
ет, что они им не подходят, 
поэтому такие медикаменты 
они приносят для бойцов.
Кроме того, в «первичке» есть 
кружок вязания — на нем 
женщины обучаются мастер-
ству рукоделия и вяжут носки 
для солдат. 

— За месяц получается около 
20 пар, — дополняет Елена 
Смирнова. 
А отвозить собранные посыл-
ки им помогают сотрудники 
Благотворительного фонда 
имени Подольских курсантов.
— У их руководителя Ирины 
Бабаковой на Донбассе сейчас 
служит сын. Поэтому она 
очень трепетно относится ко 
всем отправлениям грузов 
для участников спецопера-
ции, — говорит Елена Влади-
мировна.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

31 марта 11:47 Председатели «первичек» Совета ветеранов района Чертаново Южное 
Елена Смирнова (слева) и Валентина Кудинова собирают гумпомощь для бойцов спецоперации

Вчера 11:04 Военный комиссар Москвы Максим Локтев рассказывает о новом Едином пункте отбора на военную службу по контракту, открывшемся в столице. 
В нем врачи, психологи и командиры могут провести все необходимые отборочные мероприятия с кандидатами, не выходя за территорию здания

Бойцы отражают 
атаки противника

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спец-
операции на Украине.

Взял командование 
на себя
Гвардии сержант Иван Кры-
лов (1) руководил отделением 
в составе батальонной такти-
ческой группы российских 
бойцов. Они атаковали опор-
ный пункт украинских неона-
цистов. Во время ответного 
огня со стороны вооруженных 
сил Украины (ВСУ) взвод по-
пал под минометный обстрел, 
а его командир получил ране-
ние. Его эвакуировали в безо-
пасное место. Но Крылов не 
растерялся и взял командова-
ние взводом на себя. Во время 
сражения гвардии сержант 
уничтожил трех национали-
стов и вел корректировку огня 
артиллерии, отражая атаки 
противника в течение двух ча-
сов. Крылов получил ранение, 
однако продолжил руково-
дить личным составом до при-
бытия подкрепления. Только 
после этого его эвакуировали 
в безопасное место и оказали 
первую помощь. Это позволи-
ло тактической группе выбить 
врага из занимаемых терри-
торий.

Заставил врага отступить
Рядовой Данир Ямалиев (2) на 
спецоперации находился в со-
ставе расчета артиллерийской 
установки. Ему поставили се-
рьезную задачу — не допу-
стить прорыв линии обороны 
подразделений российских во-
йск на одном из тактически 
важных направлений. Несмо-
тря на артиллерийский об-
стрел радикальных формиро-
вании ВСУ, штатное воинское 
подразделение рядового Дани-

ра Ямалиева прицельной 
стрельбой уничтожило танк, 
два минометных расчета, 
а также большое число лично-
го состава украинских нацио-
налистов. Боевики киевского 
режима понесли большие по-
тери, поэтому лишились воз-
можности вести наступление.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1
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Подозреваемую в убийстве 
военкора задержали 

Вчера в Следственном коми-
тете России сообщили, 
что по подозрению в при-
частности к взрыву в кафе 
в Санкт-Петербурге следова-
тели совместно с оператив-
ными службами задержали 
Дарью Трепову.

По словам официального 
представителя МВД РФ Ири-
ны Волк, подозреваемую наш-
ли на съемной квартире.
— В Санкт-Петербурге в ре-
зультате проведения опера-
тивно-разыскных мероприя-
тий сотрудники полиции со-
вместно с коллегами из регио-
нального УФСБ России задер-
жали на съемной квартире 
Дарью Трепову, подозревае-
мую в причастности к взрыву, 
в результате которого погиб 
военный корреспондент Влад-
лен Татарский, — сказала Ири-
на Волк.
Сейчас правоохранители про-
водят оперативно-техниче-
ские мероприятия: устанав-
ливают личности людей, при-
частных к взрыву, а также вы-
ясняют способы получения 
ими взрывчатки. 
В Национальном антитеррори-
стическом комитете уже на-
звали убийство военкора Влад-
лена Татарского терактом. Об 
этом, в частности, свидетель-
ствует то, что Дарья Трепова 
планировала скрыться и под-
готовилась к этому заранее.
— Совершенный террористи-
ческий акт в отношении из-
вестного журналиста Владле-
на Татарского был спланиро-
ван спецслужбами Украины 
с привлечением агентуры из 
числа лиц, сотрудничающих 
с так называемым Фондом 
борьбы с коррупцией (при-
знан в России экстремистской 
организацией и  запрещен, 
также признан иноаген-
том. — «ВМ»), активной сто-
ронницей которого является 
задержанная Дарья Трепо-
ва, — отметили в органи-
зации.
Версию о теракте высказал 
и пресс-секретарь президента 

России Владимира Путина 
Дмитрий Песков.
— Сейчас идет активная фаза 
следствия, мы видим доста-
точно энергичные шаги по за-
держанию подозреваемых. 
Давайте в любом случае набе-
ремся терпения и дождемся 
заявлений наших спецслужб, 
которые работают там. Есть 
данные, судя по заявлению 
НАК, о том, что украинские 
специальные службы могут 
иметь отношение к планиров-
ке этого теракта, а, естествен-
но, это является терактом, — 
сказал Дмитрий Песков.
Он добавил, что именно из-за 
таких случаев убийств людей 
и проводится СВО.
— Россия столкнулась с киев-
ским режимом. Это режим, 
который поддерживает терро-
ристические действия, это ре-
жим, который стоит за убий-
ством Дарьи Дугиной, это ре-
жим, который, вполне воз-
можно, стоит за убийством 
Фомина, за терактом в Санкт-
Петербурге, это режим, кото-
рый стоит за убийствами лю-
дей в течение многих лет на-
чиная с 2014 года, именно по-
этому проводится специаль-
ная военная операция, — за-
ключил Песков.
Тем временем Трепова на до-
просе призналась, что стату-
этку со взрывчаткой в кафе 
принесла она. А на вопрос 
о том, кто передал ей бомбу, 
она отвечать отказалась. 
СК сначала возбудил дело об 
убийстве общеопасным спо-
собом по части 2 статьи 105 
Уголовного кодекса, но позже 
переквалифицировал дело на 
часть 3 статьи 205 УК РФ 
(«Террористический акт»).
Напомним, что в воскресенье 
в питерском кафе произошел 
взрыв, в результате которого 
погиб военкор Владлен Татар-
ский (настоящее имя — Мак-
сим Фомин). Еще 32 человека 
пострадали, уточнили в Минз-
драве РФ. По предваритель-
ным данным, взрывчатка на-
ходилась в коробке со статуэт-
кой, которую Татарскому пе-
редала Дарья Трепова. 
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

громкое дело

Единый пункт отбора 
на военную службу 
по контракту находится 
по адресу: улица Яблоч-
кова, дом 5, строение 1.
В будние дни он работает 
с 09:00 до 20:00, по суббо-
там — с 09:00 до 18:00, 
а в воскресенье — с 09:00 
до 15:00. Все подробности 
о работе пункта, а также 
условиях набора на служ-
бу по контракту можно уз-
нать, позвонив по номеру 
телефона 117.

справка

Больше года в столице 
ежедневно работают шта-
бы по сбору гуманитарной 
помощи «Москва помога-
ет». Туда можно не только 
принести одежду, про-
дукты, средства личной 
гигиены и другие вещи 
для бойцов и беженцев, 
но и записаться добро-
вольцем, чтобы помогать 
в штабах.
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Враг у ворот
Многие люди до сих пор уверены, не 
взирая на идущую уже более года спе-
циальную военную операцию, что бо-
евые действия их никак не коснутся. 
Они каждый день смотрят телевизор, 
читают газеты, просматривают но-
востные каналы в «Телеграме», однако 
упорно продолжают делать вид, что 
артобстрелы мирных кварталов, 
убийства пленных, расправы над 

гражданскими, которые практикуют украинские карате-
ли, происходят где-то на другой планете. И что стоит, как 
в детстве, когда приснился страшный сон, спрятаться под 
одеяло — и страшный бука исчезнет. Но нет, бука в каске 
натовского образца и с жовто-блакитной нашивкой с тре-
зубом на плече никуда не денется. Он уже тут. Вчерашний 
теракт, в котором погиб известный общественный дея-
тель и военный блогер Максим Фомин (известный под 
псевдонимом Владлен Татарский), совершенный в самом 
центре Санкт-Петербурга, — еще одно тому доказатель-
ство. А до этого были подрыв автомобиля журналистки 
Дарьи Дугиной, постоянные обстрелы 
и бомбардировки мирных деревень 
и городов на Брянщине и Белгород-
щине, атака на Крымский мост… Про-
должать можно долго. Все это гово-
рит о том, что враг уже у самых наших 
ворот. 
И что он, как когда-то чеченские бое-
вики (да, собственно, как и любые 
другие террористы), также прикрыва-
ясь красивыми словами о «свободе» 
и «праведной борьбе», готов пойти на 
любые зверства. Ну а абсолютно лю-
бые сопутствующие жертвы становят-
ся еще одним поводом для «перемоги» 
на страницах украинских новостных 
пабликов, где сотни людей уже второй день ликуют по по-
воду десятков пострадавших в питерском теракте.
А нам пора избавиться от иллюзий и проснуться. И осоз-
нать, что мы с вами уже год живем в другой реальности — 
в той, где наша страна вынуждена вести борьбу за свое 
будущее и свои ценности с половиной так называемого 
«цивилизованного мира». Лидеры которого, беспрерыв-
но читая мантры про демократию и свободу слова, про-
должают закрывать глаза на все преступления откровен-
но нацистского киевского режима. В том числе и на ин-
спирированные украинскими спецслужбами и их запад-
ными визави террористические акты. 
Нам пора понять, что специальная операция — это не 
только где-то далеко, «за ленточкой». И что нам сегодня 
противостоит враг, который не гнушается никакими, да-
же самими грязными, жестокими и бесчеловечными при-
емами и методами. Рецепт борьбы с этим злом много лет 
назад озвучил Владимир Владимирович Путин: мочить 
в сортире. И наши спецслужбы за прошедшие годы пре-
красно овладели этой методикой. Уверен, что найдутся 
у нас и свои Судоплатовы, и Визентали. Да и Меркадеры 
тоже.
Но даже самым маститым «волкодавам» из контрраз-
ведки нужна поддержка всего нашего общества. По край-
ней мере патриотически настроенной его части. То есть 
нас с вами. А пока нам пора избавиться от остатков иллю-
зий. Время для них прошло еще 24 февраля 2022 года. 
Просто многие до сих пор этого, к сожалению, так и не 
поняли.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
ЗЕРНАКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

комментарии 
экспертов

АЛЕКСЕЙ КОЧЕТКОВ
КООРДИНАТОР 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
РУССКИЙ СОЮЗ

Не особо верится, 
что все могла спланиро-
вать одна Трепова. Ско-
рее всего, за этим убий-
ством стоят и другие лю-
ди, которые заинтересо-
ваны в этом. Это либо 
украинские спецслуж-
бы, которые уже пере-
шли на убийство людей 
на территории России, 
либо личные ненавист-
ники Татарского. Трепо-
ва в этой игре была 
лишь пешкой киевского 
режима. Им не хватает 
того, что они делают 
на Донбассе. Решили 
действовать и в других 
городах.

МАРИНА АСТАЕВА
ЮРИСТ

Пока Треповой припи-
сывают статью за убий-
ство общеопасным спо-
собом, то есть взрывом 
в общественном месте, 
где пострадало еще 
множество людей. Если 
вскроется, что она дей-
ствовала умышленно 
и работала в группе, 
срок может стать даже 
пожизненным. 

АНТОН БРЕДИХИН
ПОЛИТОЛОГ

Я думаю, что никто 
не сомневается в при-
частности Киева. Жаль, 
что наши «западные 
друзья» не будут требо-
вать от Украины ничего, 
а закроют глаза на инци-
дент, на убийство и в це-
лом на терроризм. Всех 
виновных еще накажут, 
а спецоперация расста-
вит все по своим местам. 
Мы увидим, кто реально 
прав, а кто виноват. 

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А

ВИКТОР СОБОЛЕВ
ЧЛЕН КОМИТЕТА ГОСДУМЫ 
ПО ОБОРОНЕ, ГЕНЕРАЛ 

Нам в первую очередь надо 
решить вопрос с артиллерией
и авиацией. И на это нам необ-
ходимо еще какое-то время. 
Но один назревший уже давно 
вопрос все никак не решается,
а решить его нужно в приори-
тетном порядке. А именно пе-
рекрыть линию поставок стран 
НАТО через западную границу 
Украины. И сделать это было, 
есть и будет можно, средства 
для этого имеются.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Найдут ископаемые 

Знакомство с производством начинается 
с самого главного бюро — конструкторского. 
Здесь разрабатываются все аппараты: само-
леты и квадрокоптеры, которые потом от-
правляются на конвейер. Одна из популярных 
моделей дронов, «401», выпускается уже 
с 2012 года. Это геодезический квадрокоптер, 
он используется для различных кадастровых 
задач. Может находиться в полете до одного 
часа, снимая площадь до 1,45 квадратного ки-
лометра.  
— В 2012 году у нас были запросы от бизнесме-
нов на производство квадрокоптеров, которые 
можно использовать для видеомониторинга, — 
рассказывает руководитель отдела геофизики 
конструкторского бюро Антон Семенов. — Тог-
да перед нами встала задача сделать качествен-
ную модель, которая устраивала бы клиентов 
по техническим характеристикам и конкури-
ровала с ведущими фирмами. Обычно потреби-
тели любят сравнивать видеокоптеры с извест-
ной китайской моделью DJI. И мы хотели сде-
лать так, чтобы и наша модель была не хуже. 
В результате мы создали аппарат с системой 
видеоуправления, способный работать в город-
ской среде. 
Оказывается, с такой задачей справляется дале-
ко не каждый коптер. Семенов объяснил, что 
в городах зашумленная среда. И чтобы нор-
мально работал радиоканал самого дрона, нуж-
но сделать его устойчивым к подавлению 
 GPS-сигнала, то есть добавить заглушку. 
Еще отдел геофизики разработал квантовый 
магнитометр с оптической накачкой. Это при-
бор для измерения напряженности магнитных 
полей, в котором свет «накачивает» электроны 
энергией. Такие приборы можно использовать 
для бесконтактной магнитной геологоразвед-
ки, чтобы выявить новые месторождения по-
лезных ископаемых. 
— Раньше такие работы люди проводили само-
стоятельно, буквально ходили по земле с раз-
личной аппаратурой. Но все это было доволь-
но долго. Потом появились самолеты, геораз-
ведка с них, конечно, была быстрее, но из-за 
большой высоты данные были не совсем точ-
ные. Наши же приборы летают достаточно 
близко к земле, причем с высокой скоро-
стью, — добавляет Антон Семенов. — Похожие 
дроны уже существуют, но мы усовершенство-
вали разработку: добавили чувствительное 
подвесное устройство — датчик, он крепится 
на 20-метровую веревку, чтобы быть как мож-
но ближе к земле. Мы назвали этот прибор 
«Акула» за его внешнее сходство с большой 
хищной рыбой. 

Составят карту местности 

Важна для квадрокоптеров не только техниче-
ская начинка, но и программное обеспечение. 
Например, на предприятии уже разработали 
ПО для фотограмметрической обработки дан-
ных и трехмерной визуализации. То есть дрон 
может взлететь на определенную высоту 
и сделать 3D-снимки местности. Такую аэро-
фотосъемку используют для кадастровых за-
дач, в сельском хозяйстве, электро- и теплоэ-
нергетике, градостроительстве и промыш-
ленности.
Аэрофотосъемку активно применяют на 
практике. Один из наглядных примеров пред-
ставлен здесь на производстве — 3D-модель 
Тульской области. Ее создали еще в 2017 году. 
В течение 288 дней специалисты компании 
с помощью беспилотников собирали данные 
о территории региона. В общей сложности 
дроны провели в воздухе свыше 10 000 часов, 
облетели более 25 тысяч квадратных киломе-
тров и сделали шесть миллионов снимков. За-
тем эти кадры обработали. В результате полу-
чились высокоточные текстурированные 
3D-модели населенных пунктов. На основе 
полученных трехмерных моделей был создан 
интерактивный геопортал Тульской области 
для решения задач административного пла-
нирования. Проект стал первым подобным 
в России и самым масштабным в мире по пло-
щади исследования с помощью беспилотни-

ков. Пригодилась эта карта на практике почти 
сразу же.
— В это время в администрацию региона об-
ратился инвестор и попросил в аренду землю. 
Ему ответили, что нет свободной, — рассказы-
вает руководитель проекта по аэромагнитной 
съемке Дмитрий Гоглев. — Но мы, посмотрев 
съемки, обратили внимание, что все-таки 
в области есть земли, которые не используют-
ся долгие годы. И доложили об этом руковод-
ству региона. 
Выяснилось, что администрация региона не 
умышленно скрыла землю, а сама не знала 
о том, что есть такие заброшенные участки 
территории.

Заместитель председателя Совета безопасности РФ Дмитрий Медведев анонсировал новую линейку отечественных беспилотников. Он отметил, что Россия 
в последние годы немного отставала от других в этой сфере. Но сейчас в нашей стране выпускают хорошие разведывательные дроны. Помогают военнослужащим 

и гражданские летательные аппараты. Корреспондент «ВМ» побывал на крупнейшем производстве таких БПЛА и узнал, какие новинки там выпускают.

17 марта 2023 года. Руководитель отдела геофизики конструкторского бюро Антон Семенов показывает один из современных беспилотников, которые производят на предприятии

Гражданские беспилотники помогают военным исследовать местность, искать врага

Маленькие дроны видят всех

АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
Специальный 
корреспондент

Квадрокоптеры 
способны 
контролировать 
состояние домов, 
крыш, дорог 
и растений

Изобретения совершили 
революцию

Беспилотные лета-
тельные аппараты со-
вершили беспилотную 
революцию в военной 
сфере. Первое их 
успешное применение 
можно отнести к побе-
де Азербайджана 
в Нагорном Карабахе 
и победе войск в этой 

республике. Также на беспилотники очень 
ставила Украина, применяя во время спе-
циальной военной операции. Но их ис-
пользование Украиной не дает никакого 
результата, так как Россия успешно борет-
ся и противостоит этим атакам и разрабо-
тала противовоздушное сопротивление 
БПЛА. Кстати, Россия ныне лидер по про-
тивостоянию атакам беспилотников бла-

годаря разработкам 
наших ученых. Если 
говорить о перспекти-
вах БПЛА, то за ними 
однозначно большое 
будущее. В Россий-
ской армии уже об-
суждается вопрос соз-
дания групп, которы-
ми будет руководить 
самолет с пилотами, 
а беспилотники будут 
работать вокруг само-
лета и выполнять раз-
личные задания пило-
та. Руководить беспи-

лотниками можно будет также с помощью 
искусственного интеллекта. Кстати, искус-
ственный интеллект уже используется 
в самолетах Boeing НАТО как второй пи-
лот. И это серьезная вещь, которая в буду-
щем будет использоваться все чаще. Эта 
новинка берется на вооружение. Так что 
наша армия делает ставку на применение 
беспилотников в военных, разведыва-
тельных целях при использовании искус-
ственного интеллекта. Огромное будущее 
за беспилотниками и в промышленных 
целях. Это обсуждается и на уровне пре-
зидента страны. Возможно, многие слы-
шали, что беспилотники собираются ис-
пользовать в качестве такси по доставке 
грузов, что вполне реально. Одно из важ-
ных направлений БПЛА — это составле-
ние географических карт, изучение при-
родных катаклизмов, наблюдение за из-
менением климата. 

мнение
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Уверен, мы будем иметь пол-
ную линейку беспилотников 
в ближайшее время.
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— В промышленных целях аэросъемку уже за-
казывают из многих крупных городов, — про-
должает Дмитрий Гоглев. — Она в 3D-формате 
и может одновременно использоваться всеми 
городскими службами. Например, комму-
нальщики могут отследить состояние крыш, 
водостоков и увидеть, где требуется ремонт. 
Строители — проверить состояние дворов, до-
статочно ли там солнечного света, ведь в ста-
рых домах не всегда все правильно возводи-
лось. А также можно оценить состояние жило-
го сектора и выяснить, какие дома лучше сне-
сти и построить на их месте новые. Также 
специалисты дорожных работ по снимкам 
могут проверять наличие разметок, видеть не-
достатки покрытия и, исходя из этого, прово-
дить ремонт. 
Еще одно не менее важное направление в ра-
боте компании — сельское хозяйство. Так, 
в 2022 году в течение 86 дней специалисты по 
заказу Ассоциации виноградарей и виноделов 
России проводили аэрофотосъемку семи рос-
сийских регионов: Дагестана, Чечни, Кабар-
дино-Балкарии, Ставропольского края, Север-
ной Осетии, Ингушетии и Волгоградской об-
ласти, чтобы подсчитать количество кустов 
виноградной лозы. Общая площадь съемки 
составила 800 квадратных километров, беспи-
лотники совершили более 300 полетов и со-
брали около 16 терабайт данных.
И эта съемка помогла выяснить, что у некото-
рых компаний засажено меньше виноградни-
ков, чем нужно под фактический объем выпу-
скаемой продукции. На основе этих данных 
специалисты надзорных ведомств смогли 
предположить, что винодельни используют 
контрафактное сырье, а затем подтвердить 
проверками свою версию. 

Покорят космос 

Пока одни летательные аппараты бороздят 
просторы южных регионов России, другие 
уже вовсю покоряют космос. 9 августа 

2022 года первый в истории частный космиче-
ский аппарат из Санкт-Петербурга выведен на 
орбиту с космодрома Байконур. Это образова-
тельный наноспутник стандарта CubeSat (или 
кубсат, так называют формат малых (сверхма-
лых) искусственных спутников Земли для ис-
следования космоса, имеющих габариты 
10×10×10 сантиметров при массе не более 
1,33 килограмма). Также на таком аппарате 
кремниевая пластина с нанесенными мето-
дом ионно-лучевой литографии 22 772 имена-
ми со всего мира, собранными публично 
у всех желающих. В интернете даже есть кар-
та, как расположились «пассажиры» спутника 
по регионам России и странам. 
Запустить такой необычный проект помог 
Фонд содействия инновациям. Идея создава-
лась в рамках образовательного проекта по 
созданию спутниковой группировки Space-π 
для профориентации школьников и студен-
тов. Ребят обучают проектированию, про-
граммированию и сборке реальных космиче-
ских аппаратов и сопровождению летных ис-
пытаний космических аппаратов на низкой 
околоземной орбите .
— Мы проводили среди школьников конкурс на 
лучшее название для спутника, выбрали — 
«Эдельвейс». Его придумала одна из школь-
ниц, — рассказывает руководитель направле-
ния Владимир Портнов. — Эта девочка предло-
жила назвать наш спутник в честь цветка, кото-
рый растет высоко в горах, выдерживает 
большие нагрузки и вынослив точно так же, как 
наш аппарат. Он летает на высоте около 500 ки-
лометров. Сейчас этот спутник в космосе делает 
снимки поверхности Земли, которые публику-
ются в интернете. Их могут получить все науч-

ные и образовательные учреждения, чтобы из-
учить разные направления поверхности Земли. 
Средняя работа такого спутника — два года.
Сейчас специалисты компании изготавлива-
ют четыре спутника для российских универси-
тетов. Научные приборы на наноспутниках 
используются для мониторинга потоков элек-
тронов, протонов и ядер, ультрафиолетовых 
квазистационарных и транзиентных свече-
ний, гамма-излучения в верхних слоях атмос-
феры Земли, а также для проведения биологи-
ческих экспериментов.

Заявят о себе

Передовая компания старается привлечь мо-
лодых специалистов на свое производство, 
особенно школьников, студентов, подающих 
надежды и начинающих сотрудников про-
фильных предприятий. Поэтому фирма реши-
ла проводить и состязательные мероприятия, 
чтобы на основе конкурса выявлять лучших из 
лучших и повышать у ребят интерес к техниче-
ским сложным профессиям. 
Так, компания присоединилась к федерально-
му проекту «Кадры для цифровой промышлен-
ности. Создание законченных проектно-кон-
структорских решений в режиме соревнова-
ний «Кибердром». Он был создан по инициати-
ве Министерства промышленности и торговли 
России.
— Этот проект существует уже пятый год, — 
рассказывает советник заместителя министра 
промышленности и торговли РФ Олеся Рад-
чевская. — Цель — подготовка и переподго-
товка кадров, удержание их на предприятиях 
промышленности.
Начиналось состязание с одного региона — 
Орловской области, там было всего 11 команд. 
На сегодняшний день в конкурсе уже участву-
ют 78 регионов, представлены 124 предприя-
тия промышленности.
— И в этом году появился еще один проект — 
«Силовая лига», участвуют довузовские орга-
низации Министерства обороны и высшие 
учебные заведения силовых ведомств: МЧС, 
МВД, Росгвардии и Министерства обороны, — 
добавляет Олеся Радчевская. — В начале запу-
ска проекта тема, посвященная разработке бес-
пилотных летательных аппаратов, была скорее 
просто модной, интересной и увлекательной. 
А сейчас она стала очень актуальной. Уникален 
наш проект еще и тем, что в одной команде, соз-
данной на базе предприятия, участники разных 
возрастов, от 14 до 27 лет. Это школьники, сту-
денты и молодые специалисты. Таким образом 
мы привлекаем молодежь к предприятиям про-
мышленности. Нам важно оставить перспек-
тивных сотрудников работать на оборонных 
предприятиях регионов. 
Олеся Радчевская добавила, что все участники 
проекта проходят обучение бесплатно, а затем 
сдают комплексный экзамен. И по результату 
получают свидетельства государственного об-
разца, рабочую профессию — оператор БПЛА. 
Такой документ в 2022 году получили уже 
1500 участников проекта. 

В декабре 2022 года президент России Владимир 
 Путин до 1 июня 2023 года поручил правительству РФ 
утвердить стратегию развития беспилотной авиации 
до 2030 года. Он утвердил перечень поручений по во-
просам развития беспилотных авиационных систем. 
Стратегия, в частности, предусматривает:
■  развитие серийного производства беспилотных 
авиа систем и их комплектующих;

■ развитие необходимой инфраструктуры;
■  стимулирование спроса на беспилотные авиасисте-
мы отечественного производства;

■  подготовку кадров в сфере разработки, производ-
ства и эксплуатации беспилотных авиасистем.

Путин также поручил создать благоприятные условия 
для развития рынка беспилотных авиационных систем. 
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Старинная архитектура города 
привлечет еще больше туристов 

Руководитель общественного 
проекта «Заповедные кварта-
лы» Нина Ершова отметила, 
что открытие выставки при-
урочено к акции «Дни истори-
ческого и культурного насле-
дия Москвы». 
— Гоголевский — первый из 
10 бульваров в цепочке Буль-
варного кольца — не случайно 
выбран местом для выстав-
ки, — говорит Нина Ершо-
ва. — Здесь сохранилась бога-
тая историческая застройка. 
В стенах некоторых москов-
ских усадеб, как и в кварта-
ле церкви Трех Святителей 
в Нижнем Новгороде, высту-
пал знаменитый Федор Шаля-
пин, 150-летний юбилей со 
дня рождения которого недав-
но отпраздновали в России. 
Свое название проект «Запо-
ведные кварталы» получил от 
наименования территории 
около церкви Трех Святите-
лей. Помимо аутентичных де-
ревянных домов, где раньше 
жили писатели Максим Горь-
кий и Владимир Короленко, 
гостил Антон Чехов и многие 
другие литераторы, сейчас 
там расположены 28 популяр-
ных культурных объектов.
Нина Ершова считает, что вы-
ставка должна стать свое-

образным порталом из Мо-
сквы в одно из самых само-
бытных мест Нижнего Новго-
рода.
— Заповедный квартал — это 
небольшой район историче-
ских деревянных домов, скры-
тый за фасадами парадных 
улиц, — говорит Нина Ершо-
ва. — Он не только хранит дух 
и атмосферу старого города, 
но живет сегодняшним днем, 
превращаясь в открытое инте-
ресное культурное простран-
ство.
Всего на выставке представле-
ны 32 фотографии. Они затра-
гивают самые разные сферы 
жизни Нижнего Новгорода. 

На снимках запечатлены вы-
ступления артистов, танцую-
щая молодежь, дома и кварта-
лы до реставрации и многое 
другое. 
Расположенные на стендах 
снимки внимательно разгля-
дывает москвичка Мария Ай-
рапетова. 
— Мне очень понравились 
фотографии деревянных до-
мов Нижнего Новгорода. Хотя 
и в Москве, совсем неподале-
ку от Гоголевского бульвара, 
на Пречистенке, например, 
еще остались подобные строе-
ния, — замечает Мария Айра-
петова. — И я очень рада, что 
и московские, и новгородские 

старинные деревянные по-
стройки удалось сохранить 
и восстановить. 
Юлия Набиева с дочерью Ка-
риной приехали в Москву из 
Перми на несколько дней. Гу-
ляя по Гоголевскому бульвару, 
они заинтересовались только 
что открывшимися стендами. 
— Мы совершенно случайно 
увидели эту выставку, — гово-
рит Юлия, рассматривая 
снимки. — Думаю, после того 
как мы изучим достопримеча-
тельности Москвы, нам с доч-
кой стоит съездить и в Ниж-
ний Новгород. 
Один из организаторов вы-
ставки — представительство 

правительства Нижегород-
ской области при правитель-
стве РФ. 
— На примере восстановле-
ния квартала церкви Трех 
Святителей нужно показы-
вать, как ведется работа по со-
хранению исторического на-
следия, — заявил зампред 
правительства Нижегород-
ской области Игорь Зотов. — 
Возвращение к жизни этой 
территории объединило мно-
го энтузиастов, а сама она ста-
ла местом притяжения. 
Выставка продлится в Москве 
до 30 апреля.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Зрители проведут семь дней 
в компании корейских фильмов
Вчера в кинотеатре «Пио-
нер» стартовала Неделя ко-
рейского кино. «ВМ» узнала, 
что предлагают столичному 
зрителю.

Среди картин будут представ-
лены боевик о полицейском, 
нарушающем закон, под на-
званием «Трудный день», 
историческая драма «Трон», 
фильм «Воспоминания убий-
цы», в котором мелодрамати-
ческий сюжет переплетается 
с саспенсом триллера, семей-
ная драма «Таксист» и целый 
ряд других картин. 
По словам организаторов, 
масштабный показ корейско-

го кино — отклик на его ра-
стущую популярность у зри-
теля.
— Это связано с несколькими 
факторами, — рассказал ки-
нокритик и киновед Андрей 
Шемякин. — Во-первых, ко-
рейский кинематограф боль-
ших режиссеров типа Ким Ки 
Дука дает необычный эффект 
одновременно отчужденного 
наблюдения вместе с интере-
сом. Во-вторых — это кино 
с удивительно простыми сю-
жетами, но сложными отно-
шениями между героями, что 
тоже привлекает зрителя. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО КУЛЬТУРЕ МТПП
Старинная архитектура — это 
культурный код российских 
городов. Их бренд, если хоти-
те. А это очень важно для при-
влечения туристов. И наша 
русская архитектура очень 
нуждается в том, чтобы ее со-
храняли. Мы очень хотим, что-
бы в регионы нашей страны 
ездило еще больше туристов. 
Поэтому практику показа 
культурных брендов разных 
городов надо всячески под-
держивать. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера на Гого-
левском бульва-
ре открылась 
выставка «Запо-
ведные кварта-
лы». Она посвя-
щена восстанов-
лению террито-
рии у церкви 
Трех Святителей 
в Нижнем Нов-
городе.

культура

Музыку Рахманинова слушает весь мир Дачный костер может быть очень опасен 
Более миллиона человек по-
смотрели трансляцию откры-
тия в Московской филармо-
нии празднования 150-летия 
со дня рождения пианиста 
и композитора Сергея Рах-
манинова. Были исполнены 
Второй фортепианный кон-
церт и оркестровая сюита 
«Симфонические танцы». 
Об этом вчера сообщила ми-
нистр культуры РФ Ольга 
Любимова.

Концерт отыграли дирижер 
Валерий Гергиев и пианист 
Иван Бессонов.
— Эту трансляцию посмотре-
ли один миллион и 200 тысяч 
человек, — сказала Любимо-
ва. — Среди них зрители из 

стран Западной и Восточной 
Европы, Китая, Японии и США. 
По словам Любимовой, в тот 
день музыка композитора зву-
чала в каждом русском доме.
— Тысячи людей любят Рах-
манинова, связывают свою 
жизнь с его биографией, — от-
метила Любимова.
Мимо важной даты для всей 
культурной жизни не смогли 
пройти и сотрудники Россий-
ского национального музея 
музыки. В честь 150-летия там 
открылась выставка «Рах-
манинов: известный и неиз-
вестный».
— Мы храним практически 
все вещи Рахманинова, кото-
рые только есть в России, — 
сказал генеральный директор 

Российского национального 
музея музыки Михаил Брыз-
галов. — Это почти 3600 пред-
метов.
По его словам, на выставке 
можно увидеть рукописи не 
самых известных музыкаль-
ных произведений компози-
тора, его личную переписку 
и даже четыре паспорта маэ-
стро.
По словам пианиста и народ-
ного артиста России Дениса 
Мацуева, каждое произведе-
ние российского композито-
ра, которое он написал вне 
родины, в несколько раз боль-
ше пропитано особой «рахма-
ниновской» ностальгией. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера в Информационном 
центре столичного прави-
тельства состоялась пресс-
конференция Главного 
управления МЧС России 
по Москве. В фокусе внима-
ния — безопасность дачни-
ков в предстоящий сезон. 

Замначальника Главного 
управления — начальник 
Управления надзорной дея-
тельности и про-
филактической ра-
боты ГУ МЧС Рос-
сии по Москве пол-
ковник внутрен-
ней службы Алек-
сандр Бобров (на 
фото) акцентиро-
вал внимание го-

рожан на обращении с огнем. 
Особенно это важно для тех, 
кто готовит свои дачные 
участки к весенне-летнему се-
зону. По его словам, важно не 
оставлять костры без присмо-
тра, когда владельцы участка 
решают сжечь прошлогоднюю 
листву. 
— С 1 марта вступили в силу 
изменения в правила, соглас-
но которым расстояние от ко-

стра должно быть 
не менее 15 метров 
при сжигании тра-
вы и листвы, — от-
метил Бобров. 
Разводить костер 
на загородных 
участках можно 
только в без вет-

ренную погоду. Также стоит 
помнить, что категорически 
нельзя сжигать на участках 
резину, предметы из стекла, 
металла и лакокрасочные из-
делия. 
— На расстоянии не менее пя-
ти метров от любых построек 
должны быть и открытые оча-
ги для приготовления пищи, 
например мангалы и барбе-
кю, — продолжил он. 
Александр Бобров попросил 
родителей больше рассказы-
вать детям о безопасности до-
ма и на даче. Сотрудники МЧС 
также стараются провести 
тема тические занятия для 
детей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 12:12 Москвичка Мария Айрапетова изучает фотографии, представленные на выставке «Заповедные кварталы» на Гоголевском бульваре. На снимках 
запечатлены достопримечательности Нижнего Новгорода. Выставку открыли, чтобы привлечь больше туристов из Москвы в этот регион

Чем закончится 
израильский кризис
Масштабные акции протеста 
в Израиле, которые достигли 
своего пика 27 марта, приве-
ли к тому, что премьер-ми-
нистр страны Беньямин Нета-
ньяху объявил о приостанов-
ке принятия предложенной 
им судебной реформы до лет-
ней сессии парламента.

Ведущий научный сотрудник 
Центра ближневосточных 
и африканских исследований 
Института международных 
исследований Александр 
Крылов считает, что израиль-
ский протест свидетельствует 
о том, что в стране не преодо-
лены последствия политиче-
ского кризиса, который на-
чался три года назад. 
— Коалиция Нетаньяху не та-
кая уж и прочная, — говорит 
Александр Крылов. — Те груп-
пировки, которые вошли 
в нее, в любой момент могут 
и выйти. Нетаньяху удалось 
сохранить коалицию только 
благодаря тому, что был при-
нят закон о формировании 
нацгвардии, которая будет 
подчиняться МВД. Но усиле-
ние нацгвардии может приве-
сти к столкновениям между 
фракциями. Коалиция может 
рассыпаться как карточный 
домик. Трудно учесть интере-
сы и религиозного лагеря, 
и светского. А обе эти стороны 
в коалицию входят.
При этом, подчеркивает Алек-
сандр Крылов, религиозный 
лагерь, который сейчас идет 
вместе с Нетаньяху, достаточ-
но необычен. 
— В него входят люди, кото-
рые одновременно являются 
и ортодоксами, и национали-
стами, — поясняет Александр 
Крылов. — И большая часть 
этих людей сейчас живет на 
оккупированных Израилем 
палестинских территориях. 
Что касается лидера этой груп-
пы, то он уже неоднократно 
заявлял, что готов вый ти из 
коалиции. И Беньямину Нета-
ньяху пришлось принять за-
кон о национальной гвардии. 
Усилить правительственную 
силовую ось, которая будет на-
правлена на усмирение де-
монстрантов. 

По словам Крылова, по закону 
новая национальная гвардия 
будет подчиняться не мини-
стру по делам безопасности, 
а МВД. 
Не менее важным эксперт 
считает и то, что Нетаньяху 
удалось провести в Кнессете 
закон о порядке объявления 
премьер-министра недееспо-
собным. 
— Для сохранения себя в роли 
премьер-министра этот закон 
очень важен для Нетаньяху. 
На него ведь заведены три 
уголовных дела, и судопроиз-
водство до сих пор продолжа-
ется, — рассуждает Александр 
Крылов. 
Но самое интересное, по мне-
нию эксперта, состоит в том, 
что и враждующие стороны, 
и правящая коалиция едины 
в одном — кабинету мини-
стров удалось провести закон 
о расширении нынешних по-
селений на западном берегу 
реки Иордан. В том числе и не-
легальных. 
Александр Крылов уточнил, 
что этот пункт — единствен-
ное, что объединяет и религи-
озный, и светский лагеря коа-
лиции. 
— А камнем преткновения по-
прежнему остается закон 
о преодолении вето Верховно-
го суда, — заключил Крылов.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

ДМИТРИЙ МАРЬЯСИС
ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ОТДЕЛА ИЗУЧЕНИЯ ИЗРАИЛЯ 
И ЕВРЕЙСКИХ ОБЩИН ИНСТИТУТА 
ВОСТОКОВЕДЕНИЯ РАН

В развитии этой ситуации 
очень многое будет зависеть 
от того, как закончатся пере-
говоры по компромиссным 
проблемным законодатель-
ным инициативам нынешнего 
правительства. Если в течение 
апреля договоренности до-
стигнуты не будут или они бу-
дут такими, что все стороны 
останутся недовольны, то мы 
сможем наблюдать очеред-
ную вспышку. Но думаю, что 
коалиция выстоит, и мы дви-
немся дальше.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

История завода — история столицы: легендарному предприятию исполняется 85 лет
Юбилей — дата крайне важ-
ная не только для работни-
ков отрасли, но и для всех 
жителей региона. Ведь Мо-
сковский нефтеперерабаты-
вающий — такая же часть 
столицы, как водоканал, ме-
трополитен и предприятия 
ЖКХ. Без него — никуда.

Решение о строительстве за-
вода было принято в 1930-х.
— Тогда по стране шла мощ-
ная волна индустриализации 
и требовалось много топли-
ва: для строительной и до-
рожной техники, для грузо-
виков, перевозящих матери-
алы и продукцию заводов 
и фабрик, — рассказывает 
кандидат исторических наук, 
преподаватель МГУ Сергей 
Забродин. — Помимо топли-
ва, был нужен и битум, а это 
тоже продукт переработки 
нефти.
Как результат рядом со столи-
цей решили строить собствен-
ный нефтеперерабатываю-
щий завод. Чтобы ускорить 
строительство, была выбрана 
технология переработки пря-
могонного мазута, который 
приходил на завод речным пу-
тем из Закавказья.
— Московский НПЗ стал пер-
вым заводом, который возве-
ли не там, где добывают 
нефть, а где в ней нуждались 
больше всего — в Европей-
ской части СССР, — пояснил 
Сергей Забродин. — Это было 
экономическое новшество.

Неудивительно, что за годы 
работы предприятия многие 
передовые технологические 
решения получили «путевку 
в жизнь» именно там — на Мо-
сковском НПЗ. Завод всегда 
сотрудничал с профильными 
научными институтами и был 
пилотной площадкой для вне-
дрения последних достиже-
ний отечественной нефтепе-
реработки. История предпри-
ятия — это энциклопедия 
технологий, нововведений 
и инноваций. А местами и на-
стоящего героизма.

Сражался вместе 
со страной
Во время Великой Отечест-
вен ной завод не стали эвакуи-
ровать. Это было бы долго 
и дорого, а топливо для тан-
ков и военных грузовиков бы-
ло нужно «здесь и сейчас» — 
враг подходил к столице. 
В итоге завод работал без вы-
ходных и остановок, беспере-
бойно снабжая топливом 
фронт и тыл. Для отведения 
авиационных ударов в трех 
километрах удалось быстро 
и скрытно построить фанер-
ную копию предприятия. 
И фальшзавод несколько лет 
подвергался атакам враже-
ской авиации, а настоящий — 
работал.
— Московский НПЗ сыграл 
огромную роль в Победе под 
Москвой. Ведь именно благо-
даря ему удалось выиграть 
«войну моторов», — пояснил 

Сергей Забродин. — Дело 
в том, что зима 1941–1942 го-
дов была очень холодной. 
А топливо, которым заправля-
ли немецкую военную техни-
ку, было синтетическим — из 
угля. Оно на морозе загусте-
вало, и моторы не работали. 
В итоге вставали танки, грузо-
вики, тянущие пушки. Не мог-
ли подняться в воздух многие 
самолеты. А Московский НПЗ 
выпускал куда более каче-
ственную продукцию, из неф-
ти. В результате советская во-

енная техника работала ис-
правно. Мы сумели провести 
стремительное контрнасту-
пление и отбросить врага от 
Москвы.

Помогали развивать 
авиацию и новые 
технологии
В 1954 году на предприятии 
начали производить авиаци-
онный керосин. Дело в том, что 
тогда бурно развивались авиа-
перевозки, появились новые 
пассажирские лайнеры — 

в том числе реактивные. По-
требовалось увеличить про-
пускную способность Москов-
ского авиаузла. В итоге в ближ-
них пригородах открыли два 
новых аэропорта — в 1959 году 
Шереметьево и в 1964-м — До-
модедово. А продукция пред-
приятия помогла сделать Мо-
скву крупнейшим транспорт-
ным хабом Европы.
В течение многих лет Москов-
ский НПЗ был площадкой для 
внедрения самых современ-
ных для нашей страны техно-

логий. Так, например, в 1957-м 
здесь появилась первая в СССР 
установка карбамидной депа-
рафинизации дизельного то-
плива. Технология позволила 
производить зимнее дизель-
ное топливо. А 1958-м на заво-
де впервые в СССР ввели в экс-
плуатацию печь беспламенно-
го горения. Она снижает поте-
ри тепла и обеспечивает 
экономию топлива. За внедре-
ние авторам вручили Ленин-
скую премию. В 1983-м на за-
воде ввели первый в СССР ав-
томатизированный комплекс 
каталитического крекинга. Он 
увеличил глубину переработ-
ки нефти до 80 процентов.

Экология — 
на первом месте
С 2011 года «Газпром нефть» 
реализует обширную про-
грамму модернизации Мо-
сковского НПЗ. По словам мэ-
ра Москвы, «несмотря на эко-
номические сложности, санк-
ции, этот процесс не 
останавливается, с учетом то-
го, что большая часть обору-
дования — российского про-
изводства. После реконструк-
ции завод будет самым эколо-
гически чистым не только 
в России, но и в Европе». И это 
получается! А предшествовал 
таким переменам ряд важных 
событий! В 2013-м, например, 
на три года раньше требова-
ний, установленных законо-
дательством, предприятие 
полностью перешло на вы-

пуск топлива Евро-5. Москва 
по инициативе мэра Сергея 
Собянина стала первым горо-
дом в России, который пере-
шел на эти экологические 
стандарты. Уже в следующем, 
2014-м, завод первым из рос-
сийских НПЗ завершил лик-
видацию всех исторически 
накопленных нефтесодержа-
щих отходов. На их месте те-
перь парк «85-летия МНПЗ»: 
более 200 деревьев и 3000 ку-
старников.
Еще через год завод первым из 
НПЗ России внедрил автома-
тизированную систему мони-
торинга атмосферного возду-
ха. И — стал пилотной пло-
щадкой по внедрению таких 
систем для всех предприятий 
отрасли.
Спустя еще пару лет завод за-
пустил биологические очист-
ные сооружения «Биосфера», 
которые повысили эффектив-
ность очистки воды до 
99,9 процента.
В 2020-м, несмотря на панде-
мию, предприятие ввело 
в строй высокотехнологич-
ный комплекс переработки 
нефти полного цикла «Ев-
ро+». Причем команду на 
старт дал президент России 
Владимир Путин, а в церемо-
нии открытия принял участие 
мэр Москвы Сергей Собянин.
И вот результат: благодаря 
модернизации с 2011 года воз-
действие завода на окружаю-
щую среду сокращено в четы-
ре раза.

Сейчас, в год 85-летия, про-
должается третий, заключи-
тельный, этап модернизации. 
Ключевой проект этапа — 
строительство комплекса глу-
бокой переработки нефти, 
который почти до 100 про-
центов увеличит глубину пе-
реработки нефти и позволит 
перейти на безотходное про-
изводство.
НИКИТА МИРОНОВ
relation@vm.ru

Московский НПЗ — важ-
ная часть инфраструктуры 
города. Предприятие обе-
спечивает мегаполис 
крайне важными для его 
жизни ресурсами. Более 
трети моторного и авиаци-
онного топлива на рынке 
столичного региона — 
производства Московско-
го НПЗ. Завод входит в де-
сятку крупнейших россий-
ских НПЗ по объему пере-
работки нефти и выпускает 
свыше 30 наименований 
продукции: бензин и ди-
зельное топливо Евро-5; 
авиационный керосин 
для самолетов; битум 
для дорожных работ 
(на МНПЗ действует круп-
нейшая битумная установ-
ка в Европе); сжиженный 
газ; судовое топливо.

справка
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31 марта 2023 года. Александр Гапоненко, оператор установки переработки нефти (слева) 
и Владислав Мельханов, инженер центра управления производством осматривают установку
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Чемпионат выявил лучших 
фехтовальщиц столицы

В большом спортивном зале 
многолюдно. Участники со-
ревнований по фехтованию 
активно манипулируют рапи-
рами — готовятся к выступле-
ниям. Некоторые спортсме-
ны оттачивают удары на ми-
шенях — они пытаются уко-
лоть острием рапиры в одно 
и то же поле. 
Соревнования начинаются. 
— К бою! — дает команду 
судья.
Ученица спортивной школы 
«Юность Москвы» Виктория 
Юсова и ее соперница выходят 
на дорожку длиной 14 метров, 
принимают стойку. Лица деву-
шек закрыты масками из ме-
таллической сетки, поверх 
спортивной фор-
мы — токопрово-
дящий жилет. Под 
ним — провод, ко-
торый со еди ня ет 
фехтовальщиков 
с электронной си-
стемой сигнализа-
ции. Один конец 
провода присоединен к ору-
жию, а второй — к катушке. 
— Начинайте! — командует 
судья. 
Держа рапиру за рукоять, 
Виктория пытается поразить 
острием оружия соперницу. 
Пара секунд, и она наносит 
укол по электрожилетке про-

тивницы. От соприкоснове-
ния происходит замыкание. 
Виктория приносит балл сво-
ей команде. 
В бою Виктория Юсова дер-
жится уверенно. За 15 лет 
спортивной карьеры она на-
училась предугадывать дей-
ствия противника. 
— Выходя на дорожку, я вспо-
минаю не только победы, но 
и поражения. Как ни странно, 
именно они настраивают ме-
ня на результат лучше всего. 
Например, на одном из пер-
венств мира среди юниоров 
моя команда заняла четвертое 
место из-за того, что я прои-
грала спортсменке из Вен-
грии. Было неприятно, я под-
вела команду. Для меня это 
оказалось большим ударом, — 
вспоминает Виктория Юсо-
ва. — Но потом я снова встре-
тилась с этой девушкой на дру-
гом соревновании и победила 
ее с большим отрывом.
Рядом расстелена другая до-
рожка, там сражается Ирина 
Картукова — самая старшая 
участница соревнований по 
женской рапире. Она зани-
мается фехтованием более 
25 лет. И до сих пор для нее 
каждый выход на дорожку 
очень волнителен. Однако 
Ирина Картукова научилась 
справляться с этим.
— За долгие годы спортивной 
карьеры я научилась бороться 
с психологическим напряже-
нием, например сохранять 
концентрацию, когда время 

боя заканчивается, 
а ты про иг ры ва-
ешь. А еще я нау-
чилась правильно 
распределять свои 
силы, когда ведешь 
бой. Это очень важ-
но, — отметила 
Ирина Картукова.

По ее словам, профессиона-
лизм спортсмена состоит 
в том, чтобы повторить на со-
ревнованиях тот успех, кото-
рый демонстрируешь на тре-
нировках, в менее стрессовой 
обстановке.
— Фехтование помогает мне 
и в жизни, — добавляет Ири-

на. — Во-первых, оно позволя-
ет держать себя в форме. А во-
вторых, снимает эмоциональ-
ное напряжение.
За боем атлетов внимательно 
наблюдает тренер школы 
«Юность Москвы» Людмила 
Макеева. 
— Сегодня здесь собрались 
очень разные по уровню под-
готовки спортсменки. Есть 

вероятность, что на одной до-
рожке могут встретиться про-
фессионал и новичок. Но это 
тоже полезно. Это дает воз-
можность неопытным участ-
ницам улучшить свои навыки 
борьбы на рапирах, — ут-
верждает Людмила Макеева, 
не отводя взгляда от дорожки, 
где сейчас сражаются ее подо-
печные. 

По ее словам, молодые спорт-
сменки обычно очень торо-
пятся во время боя, потому 
что хотят поскорее победить. 
Но из-за этого они недоста-
точно контролируют свое ору-
жие. Это, конечно же, как 
следствие сказывается на ре-
зультате. 
Людмила Макеева посовето-
вала юным спортсменкам 

внимательно наблюдать за 
тем, как тренируются и высту-
пают на соревнованиях раз-
ного уровня опытные фехто-
вальщицы.
— С них стоит брать при-
мер, — добавила тренер. — 
В России много достойных 
спортсменок. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

24 марта 2023 года. Фехтовальщица Виктория Юсова приняла участие в чемпионате Москвы, который стартовал в спортклубе МФК. 
Девушка выиграла в одиночном бое и принесла дополнительные баллы своей команде в групповых схватках

В столице завер-
шился чемпио-
нат Москвы 
по фехтованию. 
Корреспондент 
«ВМ» побывал 
на соревновани-
ях и посмотрел, 
как сражаются 
юные и опыт-
ные спорт-
смены.

соревнование

Всемирная федерация тхэквондо допустила российских спортсменов до международных соревнований. Однако выступать они будут в нейтральном статусе 
вне командного зачета. А корреспонденты «ВМ» пробежались по городу и узнали, как в разных округах развивается спорт: посетили соревнования по фехтованию 
и гандболу, расспросили о фигурном катании и порассуждали, почему заниматься спортом нужно регулярно.

Лыжников тщательно проверили 
на допинг 

Подозрительных игр 
стало больше 

ДВА КРУПНЫХ 
ВЕЛОФЕСТИВАЛЯ 
ПРОВЕДУТ 
В СТОЛИЦЕ 
В 2023 ГОДУ. 
ПЕРВЫЙ  
20 МАЯ, 
ВТОРОЙ  
16 СЕНТЯБРЯ

500
БОЛЕЛЬЩИКОВ 
ПОДДЕРЖАЛИ 
СБОРНУЮ РФ 
ПО ФУТБОЛУ 
В ИГРЕ С ИРАНОМ

Новое достижение 
хоккеиста Малкина 

Наши тяжелоатлеты 
исключены

По данным Российского антидопингового агентства 
(РУСАДА), обладательница золотой медали Олимпиа-
ды-2022 в женской эстафете Вероника Степанова стала од-
ной из самых тестируемых лыжниц с начала 2023 года. 
С января по февраль она проходила проверку на запрещен-
ные вещества трижды. Столько же раз тест сдавала и другая 
российская лыжница — Алена Баранова. Всего за первые 
два месяца 2023 года РУСАДА проверяло на допинг 36 лыж-
ников. Кроме того, все ведущие российские лыжники вклю-
чены в международный пул тестирования.

Число подозрительных футбольных мат-
чей в мире в 2022 году увеличилось 
на 34 процента, подсчитали в крупной 
аналитической компании. Всего в Рос-
сии состоялось 1212 подозрительных 
матчей в 12 разных видах спорта. Боль-
ше всего «серых» игр было в футболе. 
В тройку антилидеров вошли баскетбол 
и теннис. Также в рейтинге представле-
ны гандбол, хоккей, киберспорт.

Российский хоккеист Евгений Малкин 
обошел 10-кратного обладателя Кубка 
Стэнли Жана Беливо в списке лучших 
бомбардиров НХЛ. 
Всего за спортивную карьеру в НХЛ Мал-
кин набрал 1220 очков. Он забросил 
в ворота противников 468 шайб и сделал 
752 голевые передачи. Сейчас Евгений 
занимает 44-ю строчку в рейтинге луч-
ших бомбардиров НХЛ. 

Российских и белорусских тяжелоат-
летов не включили в окончательный 
список участников чемпионата Евро-
пы, который пройдет с 15 по 23 апре-
ля в Ереване. На соревнования заяв-
лены спортсмены из 40 других стран.

Всероссийской федерации легкой атлетики вернули международный статус. 
Однако атлеты из России все еще отстранены от международных соревнований.новости спорта ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Источник 
эндорфинов

Много ли раз за последнее время вы 
выходили на пробежку? А делали ли 
вы утреннюю зарядку или ходили 
в тренажерный зал? Даже несмотря на 
тотальную популярность здорового 
образа жизни в современном мире, се-
годня многие забывают о занятиях 
спортом и не придают этому особого 
значения. И очень зря! 
Например, тем, кто хочет похудеть, 

в обязательном порядке нужно каждый день делать 
упражнения. Ваше сердце, да и в целом тело скажет вам 
спасибо за то, что вы даете ему нагрузку в виде приседа-
ний, отжиманий, подтягиваний. Пусть это будут элемен-
тарные упражнения, которые вы делали на физкультуре 
в школе. Главное — выполнять их регулярно. Ученые дав-
но доказали, что регулярные физические упражнения 
нормализуют кровяное давление, ускоряют метаболизм, 
улучшают мозговую деятельность и предупреждают пре-
ждевременное старение организма. 
Кроме того, при занятиях спортом оп-
тимизируется работа дыхательной си-
стемы. Достаточное количество кис-
лорода поступает в каждую клетку ор-
ганизма, что способствует улучшению 
кровообращения и работы мышц. 
А бонусом за ваши старания вы полу-
чите красивое тело, уверенность в се-
бе, хорошее настроение. Ведь при за-
нятиях спортом вырабатываются эн-
дорфины — гормоны радости. А еще 
спорт — это возможность доказать 
себе, что вы можете все что захотите. 
Представьте чувство, когда вы пробе-
жите свои первые 10 километров. 
Всех причин для занятий спортом перечислить невоз-
можно. Но одним из самых важных приобретений ста-
нет самоконтроль. Люди, которые регулярно трениру-
ются, не говорят «начну в понедельник». Они встают 
и делают. Сейчас. 
К тому же в Москве есть все условия, чтобы приобщиться 
к спорту. Хочешь — катайся на велосипеде по специаль-
ным дорожкам, хочешь — тренируйся на площадках для 
воркаута, хочешь — иди на стадион и поиграй в футбол. 
А сколько спорткомплексов с залами, где можно играть 
в волейбол, баскетбол, бадминтон... Как говорится, зани-
майся сколько влезет. 
Можно найти друзей, коллег, чтобы провести время не до-
ма, смотря новый сериал, а посвятить эти же два часа 
спорту в хорошей компании. А тем, кто хочет заниматься 
самостоятельно, можно пойти в фитнес-клуб, найти тре-
нера, который составит правильный план занятий.
По сути, мы живем в то время, когда заниматься спортом 
можно не из-под палки, а с удовольствием. В Москве каж-
дый может найти ту активность, которая ему по душе. Уж 
для этого власти сделали многое. Столько разных воз-
можностей повсюду, столько примеров людей, которые 
поменяли свою жизнь из-за спорта. Не нужно бояться, что 
может не получиться. Нельзя жалеть себя ни в коем слу-
чае. Спорт — это ключ к вашей здоровой и счастливой 
жизни. Чем раньше мы поймем это, тем лучше для нас. 
Как говорится: спорт не красен, да здоров.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИВАН КУДРЯ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Юные гандболистки покоряют пьедестал
В столице провели первен-
ство Московской гандболь-
ной академии спортивной 
школы «Тушино» по ганд-
болу. 

Девочки в желтых и белых ма-
нишках перебегают зал с од-
ного конца на другой за счи-
таные секунды. Юные спор-
тсменки отлично владеют мя-
чом и выпускают его из рук 
только в случае передачи. 
Как только юная гандболист-
ка Софья Соболева прибли-
жается к воротам соперника, 
на нее нападает толпа защит-
ников и пытается выхва-
тить мяч. Но девушка высоко 
прыгает и резким взмахом 
руки отправляет мяч в воро-
та. Голкипер не успевает сре-
агировать. 
— Перед игрой мы с командой 
отрабатываем передачи и уда-
ры по воротам, — говорит Со-
фья Соболева. — Это отлич-
ный разогрев перед матчем.
По словам юной спортсменки, 
гандбол очень похож одновре-
менно на баскетбол и футбол. 
Игрок должен ве-
сти мяч, ударяя его 
об пол, но кидать 
его не в кольцо, 
а в во рота.
— Гандбол мне 
нравится своей ди-
намичностью. Это 

сложная игра, но у меня полу-
чается, — заключила Софья.
Чтобы отточить технику, нуж-

но много и упор-
но заниматься. За 
этим следит тре-
нер коман ды «Ту-
шино» Анастасия 
Крас нова. 
— Ребята только 
недавно записа-

лись в гандбольную команду. 
Сейчас я знакомлю их с азами 
этого вида спорта, — говорит 
Анастасия. — Пока они совер-
шают технические ошибки 
в силу неопытности. Но это 
поправимо. 
По словам Анастасии Красно-
вой, ее девочки занимаются 
всего полгода, а их соперницы 
из команды «Бибирево» более 

опытные. Тем не менее «ту-
шинцы» готовятся к серьез-
ным турнирам — первен-
ствам Москвы и России. 
— Такие турниры проводятся 
почти каждый месяц, — гово-
рит Краснова. — И я считаю, 
что это неотъемлемая часть 
тренировочного процесса.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

СЗАО

Страницу подготовила 
СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Путь Веры с искренней 
надеждой и любовью
Участница двух зимних 
Олимпиад фигуристка Вера 
Базарова после завершения 
спортивной карьеры органи-
зовала спортивный клуб, 
где она учит фигурному ката-
нию и детей, и взрослых.

Вера, у вас была достаточно яр-
кая спортивная карьера — по-
беды на молодежных и взрос-
лых чемпионатах, участие 
в двух Олимпиадах... Как вы 
расстались с большим спортом?
После Олимпиады 
в Сочи мы разо-
шлись с моим мно-
голетним партне-
ром Юрием Ларио-
новым. Это было, 
скорее, решение 
Юры. Может, при-
чиной стало не со-
всем удачное выступление. 
Мы очень ждали медаль, но 
заняли лишь шестое место. 
И он решил, что, если попро-
бует кататься с другой пар-
тнершей, результат будет луч-
ше. Но руки у меня не опусти-
лись. Я нашла нового партне-
ра и тренера. Мы прокатались 
вместе два полноценных сезо-
на, а потом я для себя поняла, 
что таких результатов, как 
с Юрой, уже не будет, и пове-

сила коньки на гвоздь. Но 
долго отдыхать не пришлось. 
Буквально сразу же мне пред-
ложили работу тренера в му-
ниципальной школе в Лытка-
рине. Мне очень понравилось 
работать в качестве тренера. 
И со временем я открыла свой 
клуб фигурного катания в Мо-
скве на Рязанском проспекте. 
Почему вы назвали клуб «Мой 
путь»? Связано ли это с однои-
менной песней Фрэнка Си-
натры?

А вы догадливый! 
У меня была про-
грамма под песню 
My way. Она мне 
очень нравилась. 
Поэтому и решила 
назвать клуб так.
Вы работаете 
и с детьми, 

и со взрослыми. А есть ли 
какой-то возрастной ценз 
для обеих групп?
Теоретически может прийти 
человек любого возраста. 
Главное, чтобы не было про-
блем с опорно-двигательным 
аппаратом. Я стараюсь инди-
видуально работать с каж-
дым, учитывать физические 
особенности и давать соответ-
ствующую нагрузку. Но в ос-
новном я работаю с детьми. 

Можно ли, взглянув на ребен-
ка, определить, подходит он 
для фигурного катания 
или нет?
Это определяется, конечно, не 
в три года, когда детей только 
отдают в секцию. Сначала бу-
дет непонятно, кем ребенок 
станет. Может, он лучше проя-
вит себя в одиночном катании, 
а может — в парном. Бывает, 
что из «фигурки» уходят в тан-
цоры. Но тем не менее если, 
например, я вижу перед собой 
хрупкую легкую девочку, кото-
рая не боится падать, я, скорее 
всего, предположу, что ей до-
рога в парное ка тание.
Есть ли среди ваших учеников 
те, кто уже достиг каких-то ре-
зультатов в спорте?
Мы работаем недавно, 
с 2019 года, но некоторые на-
ши воспитанники уже полу-
чили спортивные разряды! 
Но знаете, даже если ребенок 
в будущем не свяжет свою 
жизнь с фигурным катанием, 
занятия все равно не пройдут 
даром. Спорт укрепляет им-
мунитет, снижает вероят-
ность заболеть простудой. 
Спорт должен стать частью 
жизни ребенка. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

ЮВАО

ЦАО

секции

Прыжки в воду
Балтийская

Ленинградское ш., 25А, 
стр.1
В программу тренировок 
входит подготовка 
спортсменов на суше — 
занятия акробатикой, 
общей физической под-
готовкой и растяжкой — 
и наводе. В школу при-
нимают детей от 5 лет.

■
Футбольный клуб 
«Электрон»

 Бунинская аллея
Ул. Южнобутовская, 66
Помимо общих трениро-
вок по футболу, дети
и подростки регулярно 
выступают на соревно-
ваниях в Москве и Мо-
сковской области. Зани-
маться могут ребята 
от 9 до 14 лет.

■
Стрельба из лука

 Крылатское
Ул. Крылатские Холмы, 13
Для ребят от 10 лет
и старше доступны тре-
нировки в тире. Кроме 
того, в программу обуче-
ния входит выполнение 
разрядов. А еще юные 
спортсмены могут от-
правиться в летние 
спортивные лагеря.

18 марта 2023 года. Гандболистка Софья Соболева (в центре) в прыжке забивает гол в ворота 
соперников, обходя защитников 
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точка Сегодня точку в номере ставит Ольга Душкина из Алтайского края — участница ярмарки меда в музее-заповеднике «Коломенское». Она представляет в столице ко-
чевую пасеку из своего региона. Тягучий, прозрачный высокогорный мед, насыщенный лекарственными свойствами, так и просится в баночку, которую можно 
поставить на полку и доставать, чтобы угостить дорогих гостей или полакомиться самому за чашкой ароматного чая. Тем более сейчас, когда организму после зимы 
недостает витаминов и энергии. На ярмарке можно приобрести продукты из самых разных уголков страны и ближнего зарубежья. Башкирия, Дальний Восток, Ады-
гея, север и юг России — откуда только пчеловоды и фермеры не привозят свой мед и другие дары природы. Там же, на месте, у них можно узнать про полезные свой-
ства разных сортов меда, условия хранения и получить советы, как выбрать самый вкусный продукт. Работать ярмарка будет до 30 апреля.

Его стихи все помнят наизусть
Сегодня исполняется 85 лет 
поэту, автору стихов к пес-
ням «Золушка», «Старинные 
часы», «Вернисаж» и многих 
других хитов, на-
родному артисту 
РФ Илье Рахмиэ-
левичу Резнику 
(на фото). 

Детство будущего 
поэта нельзя на-
звать легким — он 
пережил блока-
ду Ленинграда, эвакуацию 
в Свердловск. Его отец погиб 
на фронте. Начинал как актер 
в Театре имени Веры Комис-
саржевской, но призвание на-
шел в литературе и с 1972 года 
полностью посвящает себя по-
эзии. Его песни исполняли Ал-
ла Пугачева, Лайма Вайкуле, 
но особое место в творчестве 
Резника занимает детская ли-
тература — он написал произ-
ведения «Солнечная кошка», 
«Тяпа не хочет быть клоуном» 
и «Приключения Бобы Грека».
Поэт не скрывает своей граж-
данской позиции и сейчас ра-
ботает над композиция-
ми, посвященными героям 
cпецоперации. 
— Мне он близок еще и такой 
гранью своего творчества, как 

четверостишия, что раскры-
вает в нем не только поэта, но 
и философа. А философ — это 
всегда мудрец, — рассказал 

член Союза писате-
лей Москвы Игорь 
Алексеев. — В част-
ности, мудрость 
Ильи Рахмиэлеви-
ча сегодня выража-
ется в поддержке 
России в ее борь-
бе со вселенским 
злом.

АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ 
К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ ИЛЬЕ РЕЗНИКУ.

Россияне хотят 
лежать на диване 
в свой выходной.
И как вам?

СЕРГЕЙ ШИБАЕВ
ЧЛЕН ПРАВЛЕНИЯ И ЭКСПЕРТНОГО 
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ АЛЬПИНИЗМА 
РОССИИ

Лежание на диване не прино-
сит никакой пользы, кроме 
психологического расслабле-
ния. Более того, у человека 
может возникнуть гиподина-
мия — атрофия мышц. Ни в ко-
ем случае нельзя превращать 
это в образ жизни и отдыха! 
У городских жителей и так по-
головно наблюдается дефицит 
кислорода. А его, кроме как 
при выходе на природу, никак 
не восполнить.

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ
ВРАЧПСИХИАТР

Сейчас темп жизни настолько 
возрос, что многие уже счита-
ют нагрузкой или какой-то 
«обязаловкой» активное вре-
мяпрепровождение. Желание 
же простейшего физического 
отдыха в таких ситуациях аб-
солютно естественно. На мой 
взгляд, это признак глубочай-
шей оптимизации общества. 
Если наши предки на барри-
кадах заработали себе право 
на восьмичасовой рабочий 
день, после которого еще 
оставались силы на активный 
отдых, то мы же сейчас рабо-

таем и по двенадцать часов, 
а кто-то и еще больше. И поэ-
тому сейчас вполне нормаль-
но, когда люди говорят: мол, 
отстаньте от меня, хочу про-
сто полежать. Осуждать это 
нельзя, за каждым человеком 
должно быть закреплено пра-
во на вариант просто поле-
жать и «потупить в интерне-
те», как говорится. 

МИХАИЛ ЧЕРНЫШ
ДИРЕКТОР ФЕДЕРАЛЬНОГО 
НАУЧНОИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО 
СОЦИОЛОГИЧЕСКОГО ЦЕНТРА РАН

Я думаю, это скорее не бук-
вальный ответ, а метафора. 
Люди говорили про лежание 
на диване в качестве этакого 
образа расслабления и отдыха 
вообще, а не конкретного за-
нятия. Что же касается запол-
нения времени на выходных, 
то тут все зависит от характе-
ра и содержания труда. Плюс 
надо еще учитывать, что на-
ши регионы сильно отлича-
ются друг от друга. И если в го-
родах-миллионниках есть ку-
ча вариантов разнообразить 
свой отдых, то в маленьких 
населенных пунктах зача-
стую, кроме лежания на дива-
не, и нечем заняться.

Каждый пятый россиянин (18 процентов опрошенных) 
идеальным времяпрепровождением в выходной день 
назвал лежание на диване. Это следует из результатов 
недавних исследований крупных отечественных интер-
нет-сервисов.

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Музеи посещают 
ради спокойствия 

Несколько лет назад в столице актив-
но обсуждали громкие выставочные 
проекты Третьяковской галереи. В но-
востях освещали безумные очереди, 
которые тянулись от здания на Крым-
ском Валу за ограду «Музеона». Собы-
тие и впрямь невиданное — до этого 
выставки отечественных живописцев, 
работы которых постоянно доступны 
в музейных собраниях, не были такой 

уж сенсацией, вызывающей ажиотаж не только среди лю-
бителей созерцать прекрасное, но и у тех, кто еще со шко-
лы помнил скуку от не всегда увлекательных рассказов 
экскурсоводов. Тут же нашлись специалисты, объяснив-
шие все это просто — удачный маркетинг, грамотная пи-
ар-кампания. Предположим, что так. Но как же объяс-
нить теперь то, что в Пушкинский и Третьяковку после 
пандемии и начала СВО собираются очереди не только на 
временные экспозиции, а и на постоянные. Казалось бы, 
ну висят картины, никуда их не убирают, все уже виде-
ли — почему такая массовость? Мож-
но подумать, что дело снова в пиаре, 
но уже самого себя — приятно же по-
том свысока говорить в дружеской 
компании: «Я-то с семьей в музей на 
выходных ходил, к культуре приоб-
щался, а не просто мы в парке сладкую 
вату ели». Вывод очевидный, но со-
мнительный — неужели каждому 
вдруг захотелось интеллектуальных 
понтов и саморекламы? Нет, причина 
здесь глубже. Как бы ни относились 
к происходящему, каких бы взглядов 
ни придерживались, люди, которым 
страшно и тревожно, отчаянно нужда-
ются хотя бы в маленьком островке 
спокойствия, где нет тревоги и волнений. И дело не в том, 
что в музее, к расшумевшимся ценителям искусств пери-
одически подбегают трогательные музейные дамы и про-
сят чуть умерить накал споров о творчестве великих ма-
стеров. Музей ведь не библиотека, абсолютной тишины 
здесь не будет. В чем же здесь спокойствие? Думаю, что 
разгадка в особом устройстве каждого музея, символизи-
рующем собой восстановленный порядок. Мало того, что 
мы встречаемся там с красотой античных статуй, огне-
вым колоритом роскошной венецианской живописи или 
созерцаем лирические пейзажи Левитана и Саврасова — 
все дело в том, что все здесь упорядочено: эпохи, страны... 
Идешь по экспозиции, и будто бы последовательно ви-
дишь ход развития истории, где битвы неизбежно закан-
чиваются миром, вражда сменяется дружбой, а в каждой 
картине все равно главенствуют идеи всепобеждающего 
добра и стремления к совершенству. Любая тревога здесь 
успокоится, ведь в музее нет хаоса, есть четко выстроен-
ная линия, маршрут, который позволит почувствовать, 
что духовные ценности неподвластны веяниям времени, 
и правда торжествует. И на каждом музее стоило бы по-
весить табличку с изречением, известным еще с древно-
сти — «Жизнь коротка, а искусство — вечно».

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Мастер-класс
«Как собрать команду 
лучших»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2376500
5 апреля, 19:30, бесплатно
Без команды, заточенной 
на результативность, достаточно 
сложно построить успешный 
бизнес. На мастер-классе рас-
скажут, как правильно сформу-
лировать вопросы, которые еще 
на этапе собеседования помогут 
оценить будущих кандидатов.

Консультация
«Мои сильные стороны»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, д. 1, 
стр. 1
Центр «Моя карьера»
5 апреля, 10:00, бесплатно
На встрече специалисты раз-
берут с посетителями, что такое 

сильные стороны и как их 
можно использовать не только 
для работы, но и в повседнев-
ной жизни.

Вебинар
«Маркетинговая 
стратегия: миф 
или реальность»
https://mbm.mos.ru/education/
obuchayushchiye-meropriyatiya/
vebinar-marketingovaya-
strategiya-mif-ili-
realnost_6311429
5 апреля, 13:00, бесплатно
Помимо базовой информации 
о том, что такое маркетинг 
и на что он влияет, слушатели 
узнают, нужна ли маркетин-
говая стратегия для малого 
бизнеса и какая от нее польза 
«здесь и сейчас», а не в долго-
срочной перспективе. Для уча-
стия необходимо заранее 
зарегистрироваться.

деловая афиша

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

Летчик, повторивший подвиг 
великого Маресьева
Общественная организация 
«Землячество Донбасса» 
провела творческий вечер, 
посвященный военному лет-
чику Юрию Козловскому. 

Летчик Юрий Козловский 
в марте 1973 года совершил на-
стоящий подвиг. Он выполнял 
тренировочный ночной полет 
над Читой, когда у истребите-
ля-бомбардировщика отказал 
двигатель. Если бы самолет 
рухнул на город, случилась бы 
страшная трагедия. Поэтому 
было решено отводить его мак-
симально за пределы города 
и катапультироваться. 
Это сделать удалось, но при 
падении Козловский сломал 
ноги. Пришлось ползти зимой 
в сильный мороз, перетянув 
ноги жгутом. Это был един-
ственный шанс спастись.
— Я слышал звук машин, 
и полз на него, думая, что не-
далеко находится трасса, — 
вспоминает Козловский. — 

Но оказалось, что расстояние 
было семь километров, кото-
рые я преодолел за три дня.
Его нашли, врачи сделали все 
возможное, но ноги пришлось 
ампутировать. Но он же воен-
ный летчик! Сдаваться не 
привык: быстро научился хо-
дить. А когда познакомился 
с женой, то она даже не сразу 
поняла, что мужчина напро-
тив на протезах. 
Кстати, Козловский потом 
еще летал на самолетах. И да-
же встречался с Героем СССР 
Алексеем Маресьевым, совер-
шившим похожий подвиг 
в 1942 году.
— Мы планируем обратиться 
к руководству страны с хода-
тайством о присвоении Коз-
ловскому звания Героя Рос-
сии, — сказал заместитель 
председателя правления «Зем-
лячество Донбассовцев» Петр 
Акаемов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Пророк русской культуры, который 
не боялся быть непонятым 

Сегодня режиссеру «Ивано-
ва детства» и «Андрея Руб-
лева» Андрею Тарковскому 
(на фото) исполнился бы 
91 год. Вспоминаем фильмы 
режиссера, давно ставшие 
классикой русского кино. 

Советское время — важный 
век в истории кинематогра-
фа. Среди знаменитых режис-
серов, составивших его славу, 
отдельно стоит фигура Андрея 
Арсеньевича Тарковского. 
В своих фильмах он размыш-
лял о чем-то давно утрачен-
ном — о религии, о русских 
святых, об исторической па-
мяти и особом русском  пути. 
Свою позицию он  сформули-
ровал в одном из интервью: 
«Вера — это единственное, 
что может спасти чело века».
Его первый полнометражный 
фильм, «Иваново детство», 
передает трагедию Великой 
Отечественной войны прон-
зительно точно и остро. Глаза-
ми подростка Ивана, которо-

го сыграл Николай Бурляев, 
показана история о фаши-
стах, отнявших у ребенка ро-
дителей. Картина принесла 
Тарковскому главный приз на 
Венецианском кинофестива-
ле «Золотой лев».
Творческий путь Андрея Тар-
ковского не был безоблач-
ным. Во время оттепели ему 
разрешили снять картину, где 
главным героем был иконопи-
сец Андрей Рублев. Но за дол-
гий период съемок оттепель  
сменилась застоем, и фильм 
подвергся многим корректи-
ровкам и правкам. Картина 
вышла в прокат только спустя 
пять лет после ее создания.

— Андрею Тарковскому было 
суждено стать Андреем Пер-
возванным русского кинема-
тографа, — говорит Николай 
Бурляев. — После его фильма 
«Андрей Рублев» я понял, что 
он верующий человек, хотя 
мы о вере с ним никогда не го-
ворили и жили в атеистиче-
ском государстве. 
Особый художественный по-
черк Тарковского выразился 

в его обращении к визуаль-
ным образам живописи. Свою 
следующую картину, «Соля-
рис», режиссер наполнил от-
сылками к Брейгелю, рублев-
ской «Троице» и «Возвраще-
нию блудного сына» Рем-
брандта. Антитоталитарное, 
протестное кино, «Зеркало», 
только обострило отношения 
режиссера с властью. Зато 
«Сталкер», критикующий 
идеи капитализма, примирил 
две стороны конфликта, и Тар-
ковскому присвоили звание 
народного артиста РСФСР. Че-
ствование сменилось опалой. 
Режиссер уехал снимать кар-
тину «Ностальгия» в Италию 
и уже не вернулся на родину.
Андрей Арсеньевич оказал 
влияние на развитие кино 
в постсоветской России, где 
многие режиссеры считают 
себя его учениками. Они ис-
пользуют такие же длинные 
планы, снятые одним кадром, 
стремятся к натурализму 
в съемках и увлекаются мно-
гослойными метафорами. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

дата

досье
Илья Резник родился 
в Ленинграде 4 апреля 
1938 года. Стал автором 
шлягеров «Делу время», 
«Балет», «Еще не ве-
чер», «Маэстро», «Скри-
пач на крыше», которые 
исполняли звезды рус-
ской эстрады. В 2003 го-
ду получил звание на-
родного артиста РФ. 

фильмография
■  Каток и скрипка

(короткометражка, 
1960)

■  Иваново детство
(драма, 1962 )

■  Андрей Рублев
(драма, 1966)

■ Солярис (драма, 1972)
■ Зеркало (драма, 1974)
■ Сталкер (драма, 1979)
■  Ностальгия (драма, 

1983)
■  Жертвоприношение

(драма, 1986) 
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